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（株）アルスで勤続10年を迎え、３年前には同社
で初めて、働きながら管理栄養士の資格を取得し
たという藤野戸さん。しかしまだ夢は道半ばなの
だそうです。

「普段は現場主任として施設の厨房を取りまとめてい
ます。入社３年目くらいから次第に責任ある立場を任
せられるようになり、従業員のシフト調整、事業所の
損益管理など、さまざまな業務に携わる中でより視野
が広がったと感じています。」

仕事の中で気をつけていることは？
「コミュニケーションです。僕は体育会系で、つい強
引に仕事を進めようとしがちだったのですが、それだ
とやっぱり他の従業員とぶつかってしまう。日頃から
細かいコミュニケーションを取っておくことで、言い
づらいことも言いやすくなるなど、そういうことは意
識するようになりました。」

ずっと管理栄養士を目指していたんですか？
「そうですね。仕事が終わったあとに勉強という日々
だったので、大変でした。５回ほど落ちちゃったんで
すけど、６回目にしてようやく合格できました（笑）。」

その根気の源は何だったのでしょうか。
「スポーツ栄養士として、アスリートの栄養管理に携
わるという目標があるからだと思います。
僕は小中高と野球を続けてきたのですが、体が小さか
ったので、体を鍛えることに興味がありました。ある
とき読んだ本から、食事や栄養管理によってアスリー
トの体づくりを支えるプロがいることを知り、栄養士
への道を歩むことに決めました。スポーツ栄養士にな
るには管理の資格が必要だったので、どうしても合格
したかったんです。
今は実務経験や専門知識を身に付けたいと思ってい
て、アルスでスポーツ栄養学に関わる仕事ができない
か、いろいろと取り組んでいる最中です。」

休日はどう過ごされていますか？
「友達と草野球をしています。他にもスポーツ系の趣
味が多くて。最近は姉がやっているバレーボールの手
伝いや、ボルダリングなどに
熱中しています。お酒も好
きなので、草野球チームの
メンバー達と飲みに行っ
たり、家でもテレビを見
ながら飲んだりするこ
とが多いですね。」
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当協会のホームページがスマートフォンからも
ご覧いただけるようになりました。

研修・講習会の情報・機関誌が更に見やすくな
っております。 特に、お問合せの多い研修・講
習会の日程もかんたんにチェックできるように
なりました。
ぜひ、スマートフォンからもアクセスください。

スマートフォンで
ホームページを

ご覧いただけるように
なりました！

日本メディカル給食協会



巻
頭
言　

4
月
と
な
り
、
卒
業
し
た
ば
か
り
の
新

人
の
皆
さ
ま
も
よ
う
や
く
慣
れ
は
じ
め
た

と
こ
ろ
で
は
な
い
か
と
思
い
ま
す
。
自
分

が
新
人
で
あ
っ
た
こ
ろ
の
記
憶
を
懐
か
し

く
思
い
起
こ
す
こ
と
方
も
い
ら
っ
し
ゃ
る

の
で
は
な
い
で
し
ょ
う
か
？

　

日
本
メ
デ
ィ
カ
ル
給
食
協
会
の
会
員
企

業
の
活
動
は
、
治
療
食
を
通
じ
て
国
民
の

健
康
と
医
療
に
貢
献
す
る
と
い
う
大
き
な

目
的
を
持
っ
て
お
り
、
人
と
社
会
を
直
接

支
え
て
い
る
と
い
う
、
よ
り
現
場
の
意
欲

を
か
き
立
て
る
仕
事
と
な
っ
て
い
る
と
感

じ
ま
す
。
ま
た
今
後
、
介
護
と
在
宅
医
療

へ
の
展
開
は
社
会
的
な
重
要
性
の
広
が
り

を
示
す
も
の
と
感
じ
て
お
り
ま
す
。

　

こ
の
よ
う
な
活
動
に
対
し
て
、
私
た
ち

日
本
厨
房
工
業
会
は
、
食
を
支
え
る
業
務

用
の
機
器
及
び
設
備
に
関
す
る
安
全
と
衛

生
の
確
保
、
災
害
の
防
止
及
び
環
境
の
保

全
を
目
的
と
し
て
、
厨
房
を
通
じ
て
日
本

の
食
文
化
の
発
展
を
追
求
す
る
も
の
で
あ

り
、
食
を
通
じ
て
国
民
の
発
展
に
貢
献
す

る
と
い
う
大
き
な
目
的
を
共
有
す
る
も
の

で
、
た
い
へ
ん
密
接
な
繋
が
り
を
感
じ
て

お
り
ま
す
。

　

厨
房
と
い
う
空
間
は
、
建
物
の
中
で
は

あ
る
意
味
た
い
へ
ん
特
殊
な
空
間
で
す
。

そ
れ
は
電
気
・
ガ
ス
、
給
水
、
給
湯
、
そ

し
て
人
と
モ
ノ
、
す
な
わ
ち
エ
ネ
ル
ギ
ー

と
食
材
と
料
理
の
す
べ
て
の
流
れ
が
集
中

す
る
、
建
物
の
中
で
は
他
に
例
が
無
い
空

間
で
あ
り
、
こ
の
作
り
方
に
よ
っ
て
は
、

食
を
作
る
上
で
の
作
業
そ
の
も
の
の
方

法
、
作
業
の
快
適
性
、
生
産
性
を
は
じ
め

と
し
て
、
食
を
供
給
す
る
と
い
う
活
動
に

大
き
な
影
響
を
与
え
ま
す
。

　

ま
た
、
治
療
食
と
い
う
性
格
か
ら
、
食
べ

る
方
々
の
事
情
は
個
人
に
よ
っ
て
異
な
る

と
い
う
側
面
を
持
っ
て
お
り
、
衛
生
を
保

ち
な
が
ら
多
様
さ
を
作
り
分
け
る
難
し
い

オ
ペ
レ
ー
シ
ョ
ン
を
こ
な
さ
れ
て
い
ま
す
。

　

こ
の
よ
う
な
特
徴
に
対
し
て
、
長
い
歴

史
と
先
達
の
努
力
の
積
み
重
ね
に
よ
り
築

か
れ
て
き
た
技
術
ノ
ウ
ハ
ウ
は
莫
大
な
も

の
が
あ
り
ま
す
。
し
か
し
、
そ
れ
が
現
場

に
伝
わ
っ
て
い
な
い
と
い
う
こ
と
が
あ
り

ま
す
。
厨
房
や
機
器
に
つ
い
て
は
、
作
っ

た
側
は
現
場
の
使
い
方
を
想
定
し
ま
す

が
、
あ
る
面
で
は
使
い
方
の
場
面
設
定
に

思
い
込
み
も
あ
る
の
で
、
実
は
使
う
側
の

方
々
の
方
が
機
器
の
癖
を
熟
知
し
て
お

り
、
機
能
の
応
用
に
つ
い
て
よ
く
知
っ
て

い
る
こ
と
は
多
々
あ
る
こ
と
で
す
。
製
作

側
か
ら
使
う
側
の
方
々
に
対
し
て
、
こ
ん

な
こ
と
を
あ
え
て
説
明
し
た
ら
釈
迦
に
説

法
の
よ
う
に
な
り
失
礼
で
あ
ろ
う
、
と
い

う
こ
と
も
あ
り
ま
す
。

　

と
は
い
え
厨
房
や
機
器
を
長
年
使
っ
て

き
て
、
作
っ
て
き
て
、
利
点
も
欠
点
も
よ

く
わ
か
っ
て
い
る
と
、
い
つ
の
間
に
か
専

用
機
化
し
て
し
ま
い
、
本
体
機
能
は
も
と

よ
り
本
体
以
外
で
改
良
品
が
組
み
合
わ
さ

れ
て
も
、
長
年
の
技
術
開
発
に
よ
る
改
良

点
が
実
は
伝
わ
っ
て
い
な
い
と
い
う
よ
う

な
ケ
ー
ス
で
す
。

　

実
の
と
こ
ろ
、
工
場
の
製
造
現
場
に
お

い
て
業
者
か
ら
「
御
社
は
聞
い
て
こ
な
い

の
で
、
て
っ
き
り
知
っ
て
い
る
も
の
だ
と

思
っ
て
い
て
、
何
ら
か
の
事
情
で
採
用
し

な
い
の
だ
と
思
っ
て
い
た
」
と
い
う
こ
と

が
実
際
に
あ
っ
て
担
当
者
が
唖
然
と
し

た
、
と
い
う
こ
と
が
あ
り
ま
す
。

　

現
在
、
調
理
機
器
の
操
作
の
多
く
は
デ

ジ
タ
ル
化
さ
れ
、
温
度
コ
ン
ト
ロ
ー
ル
も

パ
ネ
ル
か
ら
行
う
こ
と
が
で
き
る
よ
う
に

な
り
ま
し
た
。
か
つ
て
オ
ー
ブ
ン
な
ど
は

電
気
や
ガ
ス
の
熱
源
に
よ
り
形
も
見
た
目

も
異
な
っ
て
い
ま
し
た
が
、
現
在
で
は
遠

目
に
見
れ
ば
パ
ネ
ル
も
同
じ
で
あ
り
、
区

別
が
付
か
な
い
ほ
ど
で
す
。
こ
れ
ら
の
制

素
朴
な
疑
問
か
ら
新
し
い
オ
ペ
レ

ー
シ
ョ
ン
を
掘
り
起
こ
す

谷
口　

一
郎

一
般
社
団
法
人
日
本
厨
房
工
業
会
　
会
長
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御
技
術
の
進
歩
は
新
し
い
使
い
方
、
調
理

方
法
を
創
り
出
し
、
場
合
に
よ
っ
て
は
時

間
の
異
な
る
調
理
工
程
を
混
在
さ
せ
て
オ

ペ
レ
ー
シ
ョ
ン
す
る
こ
と
が
可
能
な
も
の

も
出
て
き
て
い
ま
す
。
長
年
や
ろ
う
と
し

て
い
た
こ
と
が
、
技
術
の
進
歩
に
よ
り
実

は
す
で
に
で
き
る
、
ア
シ
ス
ト
で
き
る
と

い
う
こ
と
も
隠
れ
て
い
る
の
で
は
な
い
で

し
ょ
う
か
？

　

今
ま
で
我
慢
し
て
い
た
こ
と
、
仕
方
が

無
い
と
思
っ
て
い
た
こ
と
が
実
現
す
る
反

面
、
本
当
に
で
き
る
か
、
腕
が
振
る
え
な

く
な
る
の
で
は
と
い
う
懸
念
は
、
現
場
を

ア
シ
ス
ト
す
る
技
術
の
開
発
に
進
ん
で
い

き
ま
す
。

　

自
動
車
は
自
動
化
に
よ
っ
て
運
転
の
楽

し
み
が
無
く
な
る
の
で
は
な
い
か
、
と
い

う
懸
念
は
、
例
え
ば
、
5
段
の
変
速
は
自

動
変
速
機
が
ア
シ
ス
ト
し
て
多
段
化
す
る

こ
と
で
解
決
さ
れ
ま
し
た
。
温
度
調
節
が

自
動
で
、
か
つ
き
め
細
か
く
な
っ
た
こ
と

で
多
様
な
メ
ニ
ュ
ー
が
コ
ン
ト
ロ
ー
ル
で

き
る
よ
う
に
な
る
こ
と
も
こ
れ
に
似
て
い

ま
す
。　

　

ロ
ボ
ッ
ト
、
自
動
化
と
い
っ
た
こ
と
が

新
聞
紙
面
を
賑
わ
せ
て
い
る
昨
今
、
い
ま

当
た
り
前
と
思
っ
て
い
る
こ
と
、
い
ま
大

変
な
思
い
を
し
て
い
る
こ
と
、
再
び
新
人

時
代
に
抱
い
た
疑
問
、
気
持
ち
を
思
い
起

こ
し
、
互
い
に
、
各
々
に
、
深
く
突
き
詰

め
る
こ
と
は
新
し
い
ア
イ
デ
ィ
ア
、
オ
ペ

レ
ー
シ
ョ
ン
を
生
み
出
す
揺
り
か
ご
と
な

り
ま
す
。

　

食
の
世
界
も
個
々
に
対
す
る
オ
ー
ダ
ー

メ
イ
ド
へ
と
進
化
を
続
け
て
い
ま
す
。
本

来
、
こ
の
よ
う
に
や
り
た
い
と
い
う
こ
と

が
で
き
る
、
ど
う
や
っ
て
作
る
か
だ
け
で

な
く
、
何
を
作
る
か
に
制
限
が
な
く
な
り

つ
つ
あ
り
、
新
し
い
オ
ペ
レ
ー
シ
ョ
ン
、

新
し
い
献
立
が
ま
た
新
し
い
方
法
を
作
り

出
す
こ
と
に
繋
が
っ
て
い
ま
す
。

　

日
本
メ
デ
ィ
カ
ル
給
食
協
会
が
、
日
頃

か
ら
新
し
い
献
立
に
取
り
組
ま
れ
て
い
る

こ
と
は
大
変
素
晴
ら
し
い
こ
と
で
あ
り
ま

す
。
こ
の
よ
う
な
取
り
組
み
に
は
、
食
の

現
場
の
働
く
方
々
だ
け
で
な
く
、
両
輪
の

片
方
で
あ
る
機
器
、
設
備
で
支
え
に
な
る

こ
と
が
で
き
ま
す
。
そ
こ
で
の
さ
ら
な
る

高
み
へ
の
要
求
に
応
え
ら
れ
る
よ
う
互
い

に
素
朴
な
疑
問
を
ぶ
つ
け
合
い
、
深
く
突

き
詰
め
る
研
鑽
の
中
か
ら
、
新
た
な
そ
し

て
豊
か
な
食
文
化
、
楽
し
み
と
し
て
の
食

の
広
が
り
が
育
ま
れ
ま
す
こ
と
を
期
待
し

て
巻
頭
言
と
い
た
し
ま
す
。
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第39回 フード・ケータリングショー

健康・食事相談感想文
　「国際ホテル・レストランショー」「フード・ケータリングショー」「厨房設備機器展」の３展示会が（一社）日本
能率協会の主催で例年どおり東京ビッグサイトで開催され、当協会も主催団体の一員として2018年２月20日㈫～
23日（金）まで参加しました。
　フード・ケータリングショーでは、この数年間毎年続けて「お役立ちの提案～安全・安心・健康・おいしさを求め
て～」のメインテーマのもと、当協会主催の展示ブースを開設しました。
　展示ブースでは「管理栄養士・栄養士による健康食事相談コーナー」を設け、栄養士委員会の協力のもと、会員
企業より管理栄養士・栄養士総員65名が来場者の皆様に様々なアドバイスを実施しました。ブースの食事相談では、
体組成計を使いながら日常生活、食生活などについて対面で相談を受け、普段の日常業務では見られない真剣な眼差
し（笑い）で受け応えするスタッフの姿に改めて感銘を受けました。
　また、お肌チェック、血管年齢測定、ストレスチェックのコーナーには、普段、ほとんどの方が接する機会が無い
ことから興味本位もあり、男性諸氏が大勢訪れ大変な盛況となり、1,230名の方からアンケートの回答をいただき、
血管年齢測定、お肌チェック、ストレスチェックには延約3,472名の来客がありました。毎年実施していることから

「今年も寄ったよ。去年より若くなったよ…？」と言いながら立ち寄るリピーターも増えました。
　さらに、当協会主催の給食セミナーでは、平成27年12月１日付で改正労働安全衛生法が施行され、50人以上の
事業所では年１回のストレスチェックが義務づけされていることに鑑み、株式会社ウェルネット　第一種衛生管理者 
大場史朗様に、実施後の職員個々人へのフォローアップと、行政機関等への報告義務等について講演いただきました。
当日の受付は先着200名としていたところでしたが、協会関係者のみならず学生、一般来場者など約90名の方に聴
講いただき、今後の職場改善、取り組みについてのアドバイスとなりました。
　この度のフード・ケータリングショーへの各社のご協力に感謝申し上げ、当日ご支援いただいた会員企業で、参加
された皆様の感想を掲載します。
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株式会社馬渕商事　丸山　佐智子
　フードケータリングショーへの参加は２回目ですが、今回も沢
山のお客様で賑わっていました。私は肌年齢測定の担当でしたが、
結果内容はプリントされ、具体的なアドバイスも載っているので、
そちらを参考にしてお客様に説明をしました。男性も女性も、実
年齢よりとても若いお肌をお持ちの方が多く、普段行われている
スキンケアのお話で盛り上がったりと、楽しく会話しながら業務
に取り組めたと思います。
　今回も貴重な体験をさせて頂きありがとうございました。

株式会社馬渕商事　丸山　佐智子
　フードケータリングショーへの参加は２回目ですが、今回も沢
山のお客様で賑わっていました。私は肌年齢測定の担当でしたが、
結果内容はプリントされ、具体的なアドバイスも載っているので、
そちらを参考にしてお客様に説明をしました。男性も女性も、実
年齢よりとても若いお肌をお持ちの方が多く、普段行われている
スキンケアのお話で盛り上がったりと、楽しく会話しながら業務
に取り組めたと思います。
　今回も貴重な体験をさせて頂きありがとうございました。

シダックスフードサービス株式会社　大友　茜
　今回、健康、食事相談コーナーに参加し、たくさんの方にブー
スに寄っていただいたことで、改めて、食事の大切さ、食への関
心が大きいという実感が湧きました。
　また、現場栄養士として働いているので、日々の業務では気付
けなかった、栄養士としての、社会に貢献できる役割の広さ、大
きさというのも感じることができました。

シダックスフードサービス株式会社　大友　茜
　今回、健康、食事相談コーナーに参加し、たくさんの方にブー
スに寄っていただいたことで、改めて、食事の大切さ、食への関
心が大きいという実感が湧きました。
　また、現場栄養士として働いているので、日々の業務では気付
けなかった、栄養士としての、社会に貢献できる役割の広さ、大
きさというのも感じることができました。

株式会社津山商店　久保田　理美
　この度、フードケータリングショーの
栄養相談に参加させていただき、貴重な
体験をすることができました。管理栄養
士の資格を持っていながら、今まで栄養
相談の経験がありませんでした。
　今回、私が担当させていただいたのは、
肌年齢測定で、最初は、質問されたこと
に答えるだけだったのですが、慣れてく
るにつれ、自分から積極的に声をかけた
り、話を聞くことができました。栄養相
談や、食事相談は、経験がない自分には
無理だと思っていましたが、これからも
機会があれば積極的に参加し、自分自身
のスキルアップにもつなげていきたいと
思います。

株式会社津山商店　久保田　理美
　この度、フードケータリングショーの
栄養相談に参加させていただき、貴重な
体験をすることができました。管理栄養
士の資格を持っていながら、今まで栄養
相談の経験がありませんでした。
　今回、私が担当させていただいたのは、
肌年齢測定で、最初は、質問されたこと
に答えるだけだったのですが、慣れてく
るにつれ、自分から積極的に声をかけた
り、話を聞くことができました。栄養相
談や、食事相談は、経験がない自分には
無理だと思っていましたが、これからも
機会があれば積極的に参加し、自分自身
のスキルアップにもつなげていきたいと
思います。

株式会社南テスティパル　西岡　杏子
　今回初めてフードケータリングショーに参加致しました。
　フードケータリングショーで測定員として参加することで、弊社
で実施している健康イベントに反映できるのではないかと思い、参
加致しました。私は肌年齢測定を担当しました。
　初めて触れる機械で不安はありましたが、多くのお客様と接する
うちに不安もなくなり、お客様と会話をすることが楽しいと思える
ようになりました。
他社の方とお話する機会にもなり、とても貴重な経験になりました。
今回の経験を活かして日々業務に取り組みたいと思います。

株式会社南テスティパル　西岡　杏子
　今回初めてフードケータリングショーに参加致しました。
　フードケータリングショーで測定員として参加することで、弊社
で実施している健康イベントに反映できるのではないかと思い、参
加致しました。私は肌年齢測定を担当しました。
　初めて触れる機械で不安はありましたが、多くのお客様と接する
うちに不安もなくなり、お客様と会話をすることが楽しいと思える
ようになりました。
他社の方とお話する機会にもなり、とても貴重な経験になりました。
今回の経験を活かして日々業務に取り組みたいと思います。

株式会社津山商店　野上　八重子
　昨年に続き「食事相談コーナー」担当として参加させて頂きまし
た。健康に関心のある方や来場者も多く、大変有意義な時間を過ご
すことができました。ある程度、事前の予習はしていったつもりで
したが、いざお客様を目前にすると、緊張してしまい、最初は適切
なアドバイスができたかどうか不安でした。しかし、他社の方々や
メディカル協会の役員の方々と会話をすることによって、緊張も解
けスムーズに行えるようになりました。立ち寄って頂いた方の半数
以上は、毎日の慌ただしさの中で、なかなか「バランスのとれた食
事」をすることが難しい等の悩みが多くありました。外食やコンビ
ニ弁当、朝食抜きなどなど……栄養士として、心が痛くなるような
食生活を送っていらっしゃる方もいました。
　そんな中で、少しの工夫と手間で、理想的な食事に改善される旨
をお伝えすると、納得された様子で「やってみます。」と言って下
さり、嬉しく思いました。
　ストレスチェック等の測定の辺りには、いつの間にか長い行列が
できる程で、皆さん自身の健康に大変高い関心を持っていらっしゃ
ることに、改めて驚かされ少しホッとした気持ちになりました。今
回のブース場所は、会場入口そばの外側ということもあり、始まっ
た頃は寒くて、不安もありましたが、時間がたつにつれ、皆さんの
熱気で熱さも感じられ、アッという間に終了時刻となりました。（協
会役員の方々の温かい、ご配慮にも大変感謝しております。）お昼
休みも食事をとりながら、他社の方々と情報交換もでき大変参考に
なりました。一緒に参加させて頂いた若い栄養士達も、とても良い
刺激を受け、一歩成長してくれたようで大変喜ばしく思っています。
　このたびは、このような貴重な経験をさせて頂き、本当に有難う
ございました。

株式会社津山商店　野上　八重子
　昨年に続き「食事相談コーナー」担当として参加させて頂きまし
た。健康に関心のある方や来場者も多く、大変有意義な時間を過ご
すことができました。ある程度、事前の予習はしていったつもりで
したが、いざお客様を目前にすると、緊張してしまい、最初は適切
なアドバイスができたかどうか不安でした。しかし、他社の方々や
メディカル協会の役員の方々と会話をすることによって、緊張も解
けスムーズに行えるようになりました。立ち寄って頂いた方の半数
以上は、毎日の慌ただしさの中で、なかなか「バランスのとれた食
事」をすることが難しい等の悩みが多くありました。外食やコンビ
ニ弁当、朝食抜きなどなど……栄養士として、心が痛くなるような
食生活を送っていらっしゃる方もいました。
　そんな中で、少しの工夫と手間で、理想的な食事に改善される旨
をお伝えすると、納得された様子で「やってみます。」と言って下
さり、嬉しく思いました。
　ストレスチェック等の測定の辺りには、いつの間にか長い行列が
できる程で、皆さん自身の健康に大変高い関心を持っていらっしゃ
ることに、改めて驚かされ少しホッとした気持ちになりました。今
回のブース場所は、会場入口そばの外側ということもあり、始まっ
た頃は寒くて、不安もありましたが、時間がたつにつれ、皆さんの
熱気で熱さも感じられ、アッという間に終了時刻となりました。（協
会役員の方々の温かい、ご配慮にも大変感謝しております。）お昼
休みも食事をとりながら、他社の方々と情報交換もでき大変参考に
なりました。一緒に参加させて頂いた若い栄養士達も、とても良い
刺激を受け、一歩成長してくれたようで大変喜ばしく思っています。
　このたびは、このような貴重な経験をさせて頂き、本当に有難う
ございました。

株式会社東テスティパル　伊東　麻衣
　私は、今回、血管年齢測定を担当させて頂きました。他にも肌
年齢、ストレス測定、食事指導のコーナーがありましたが、４つ
の中で一番測定する時間が短く、お客様の入れ替わりが早いため、
多くのお客様と接することができました。お客様の血管年齢が若
かった場合は会話をつなげやすかったのですが、悪い結果が出た
場合の説明は１人１人対応が変わるところもあり、分かりやすく
話さなければならないので難しく感じました。しかし、時間が経
ち、慣れてくると、お客様と接することが楽しくなり、受け答え
もスムーズにできるようになりました。アドバイスや質問内容に
よっては、血管年齢がきっかけで他の測定にも興味をもって頂け
るように伝えたり、食事指導へつなぐこともできました。今回経
験させて頂き、もちろん知識も必要ですが、同じくらい相手に伝
える力も必要だと改めて感じました。貴重な機会を下さりありが
とうございました。

株式会社東テスティパル　伊東　麻衣
　私は、今回、血管年齢測定を担当させて頂きました。他にも肌
年齢、ストレス測定、食事指導のコーナーがありましたが、４つ
の中で一番測定する時間が短く、お客様の入れ替わりが早いため、
多くのお客様と接することができました。お客様の血管年齢が若
かった場合は会話をつなげやすかったのですが、悪い結果が出た
場合の説明は１人１人対応が変わるところもあり、分かりやすく
話さなければならないので難しく感じました。しかし、時間が経
ち、慣れてくると、お客様と接することが楽しくなり、受け答え
もスムーズにできるようになりました。アドバイスや質問内容に
よっては、血管年齢がきっかけで他の測定にも興味をもって頂け
るように伝えたり、食事指導へつなぐこともできました。今回経
験させて頂き、もちろん知識も必要ですが、同じくらい相手に伝
える力も必要だと改めて感じました。貴重な機会を下さりありが
とうございました。
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株式会社エム・ティー・フード　安元　真奈美
　普段の業務とは様変わりな内容だったので、始めは緊張もあり
ましたが、参加者の皆さんと協力して取り組むことができたと思
います。
　また、ブースに来られる来場者の数がこれほどまでとは想像し
ていなかったので驚きもありました。
　いかに日頃から健康や食事について、世間一般の関心が高いの
かということを再認識しました。
　私も日々の業務に追われるだけではなく、健康と食に関する知
識や経験をより深めて行きたいと強く感じました。
　この度は、このような機会を頂き、ありがとうございました。

株式会社エム・ティー・フード　安元　真奈美
　普段の業務とは様変わりな内容だったので、始めは緊張もあり
ましたが、参加者の皆さんと協力して取り組むことができたと思
います。
　また、ブースに来られる来場者の数がこれほどまでとは想像し
ていなかったので驚きもありました。
　いかに日頃から健康や食事について、世間一般の関心が高いの
かということを再認識しました。
　私も日々の業務に追われるだけではなく、健康と食に関する知
識や経験をより深めて行きたいと強く感じました。
　この度は、このような機会を頂き、ありがとうございました。

株式会社ニッコクトラスト　小林　浩子
　私は肌年齢を担当しました。
　たくさんの方が興味を持ってくれて、順番待ち
の列ができる程でした。
　結果の説明をする時にうまく説明できなかった
ので自分の知識不足を感じました。
　厨房で働いているので今回の経験はとても貴重
でした。日々の忙しさで勉強が疎かになっていま
したが、良いきっかけをいただきありがとうござ
いました。

株式会社ニッコクトラスト　小林　浩子
　私は肌年齢を担当しました。
　たくさんの方が興味を持ってくれて、順番待ち
の列ができる程でした。
　結果の説明をする時にうまく説明できなかった
ので自分の知識不足を感じました。
　厨房で働いているので今回の経験はとても貴重
でした。日々の忙しさで勉強が疎かになっていま
したが、良いきっかけをいただきありがとうござ
いました。

株式会社エム・ティー・フード　久保園　麻衣
　フードケータリングショーに参加して、普段の給食業務とは
違った方向から管理栄養士として参加することができ、とても良
い経験ができました。
　普段は治療として栄養を考えながら食事を作っていますが、一
般の人に向けて予防の面から栄養についてアプローチする機会が
ないので、とても良い勉強になりました。
　今回は、ストレス測定を担当させて頂きましたが、自律神経に
ついてや、ストレスに良い栄養素についてなど、もっと勉強して
いれば分かりやすいアドバイスができたのではと思った点もあっ
たので、これからの機会に活かしていきたいと思います。

株式会社エム・ティー・フード　久保園　麻衣
　フードケータリングショーに参加して、普段の給食業務とは
違った方向から管理栄養士として参加することができ、とても良
い経験ができました。
　普段は治療として栄養を考えながら食事を作っていますが、一
般の人に向けて予防の面から栄養についてアプローチする機会が
ないので、とても良い勉強になりました。
　今回は、ストレス測定を担当させて頂きましたが、自律神経に
ついてや、ストレスに良い栄養素についてなど、もっと勉強して
いれば分かりやすいアドバイスができたのではと思った点もあっ
たので、これからの機会に活かしていきたいと思います。

株式会社グリーンハウス　吉田　美和子
　食事相談コーナーの担当として、今年で４度目の参加をさせて頂きました。
例年、多くのお客様にご来場頂いておりますが、私が担当したお客様は、ご
自身の健康だけでなく、旦那様やお子様の健康にとても気を配っている方が
多く、日々の家庭での食事について、それぞれのライフステージに合ってい
るか、といった相談が多かったように感じました。幅広く知識を持っていな
くてはならないな、と気の引き締まる思いになりました。また、他社の方と
もコミュニケーションが取れ、情報交換できたことも、非常に良い経験がで
きたと感じております。この度は貴重な体験をさせて頂き、ありがとうござ
いました。

株式会社グリーンハウス　吉田　美和子
　食事相談コーナーの担当として、今年で４度目の参加をさせて頂きました。
例年、多くのお客様にご来場頂いておりますが、私が担当したお客様は、ご
自身の健康だけでなく、旦那様やお子様の健康にとても気を配っている方が
多く、日々の家庭での食事について、それぞれのライフステージに合ってい
るか、といった相談が多かったように感じました。幅広く知識を持っていな
くてはならないな、と気の引き締まる思いになりました。また、他社の方と
もコミュニケーションが取れ、情報交換できたことも、非常に良い経験がで
きたと感じております。この度は貴重な体験をさせて頂き、ありがとうござ
いました。

株式会社レパスト　小松　加奈子
　最終日に参加、食事相談コーナーを担当させていただ
きました。前日までに比べたら来場者数が少ない日だっ
たようですが、相談スペースや測定器が足りなくなりお
待たせする場面もあり、初参加の私にとっては充分すぎ
るほどめまぐるしく時間が過ぎていきました。
　測定に来て下さった人の中で、出展のついでに毎年当
コーナーを楽しみにしているとおっしゃった方がいたの
が印象的でした。
　幹事さんはじめ、同じ相談コーナーを担当された方々
には大変お世話になり、ありがとうございました。

株式会社レパスト　小松　加奈子
　最終日に参加、食事相談コーナーを担当させていただ
きました。前日までに比べたら来場者数が少ない日だっ
たようですが、相談スペースや測定器が足りなくなりお
待たせする場面もあり、初参加の私にとっては充分すぎ
るほどめまぐるしく時間が過ぎていきました。
　測定に来て下さった人の中で、出展のついでに毎年当
コーナーを楽しみにしているとおっしゃった方がいたの
が印象的でした。
　幹事さんはじめ、同じ相談コーナーを担当された方々
には大変お世話になり、ありがとうございました。

株式会社津山商店　山口　彩美
　今回初めて栄養相談員として参加させていた
だきました。普段の仕事では、厨房での業務や
献立作成をしているので、人と接して栄養につ
いての話をすることも初めての経験でした。血
管年齢の測定を担当させていただき、結果につ
いての原因や改善方法を皆さんと話し、とても
楽しく仕事することができました。
　日々、食事や運動に注意している方や、仕事
が忙しくそこまで時間や意識を向けられていな
い方、さまざまでした。時間がとれない、野菜
が高くてあまり買えない、仕事で疲れて運動で
きない……などの理由で、取り組みたいけど取
り組めていない方へはどうアドバイスをしてい
けば良いのか、悩んでしまいました。
　どうして取り組めないのか、そこの部分から
改善に向けてのアドバイスができるような栄養
士になっていきたいと目標を見つけることがで
きた経験でした。
　ありがとうございました。

株式会社津山商店　山口　彩美
　今回初めて栄養相談員として参加させていた
だきました。普段の仕事では、厨房での業務や
献立作成をしているので、人と接して栄養につ
いての話をすることも初めての経験でした。血
管年齢の測定を担当させていただき、結果につ
いての原因や改善方法を皆さんと話し、とても
楽しく仕事することができました。
　日々、食事や運動に注意している方や、仕事
が忙しくそこまで時間や意識を向けられていな
い方、さまざまでした。時間がとれない、野菜
が高くてあまり買えない、仕事で疲れて運動で
きない……などの理由で、取り組みたいけど取
り組めていない方へはどうアドバイスをしてい
けば良いのか、悩んでしまいました。
　どうして取り組めないのか、そこの部分から
改善に向けてのアドバイスができるような栄養
士になっていきたいと目標を見つけることがで
きた経験でした。
　ありがとうございました。
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株式会社ベネミール　橋本　千恵美
　昨年に引き続き、今年も２月20日から23日にかけて東京ビッ
グサイトにて開催されましたフードケータリングショーに参加さ
せて頂きました。日本メディカル給食協会主催の「管理栄養士・
栄養士による健康、食事相談コーナー」。その中の栄養相談コー
ナーを担当させて頂きました。当コーナーに足を運んで下さった
来場者の方々とお話しをしながら、生活習慣を聞き取り、機器を
使用し骨密度、体内水分量等を測定。まとめた結果をお伝えする
ことによって生活習慣を少しでも考える切っ掛けとなり、その一
端を担えたのであれば幸いです。この度は貴重な体験させて頂き
誠にありがとうございました。

株式会社ベネミール　橋本　千恵美
　昨年に引き続き、今年も２月20日から23日にかけて東京ビッ
グサイトにて開催されましたフードケータリングショーに参加さ
せて頂きました。日本メディカル給食協会主催の「管理栄養士・
栄養士による健康、食事相談コーナー」。その中の栄養相談コー
ナーを担当させて頂きました。当コーナーに足を運んで下さった
来場者の方々とお話しをしながら、生活習慣を聞き取り、機器を
使用し骨密度、体内水分量等を測定。まとめた結果をお伝えする
ことによって生活習慣を少しでも考える切っ掛けとなり、その一
端を担えたのであれば幸いです。この度は貴重な体験させて頂き
誠にありがとうございました。

株式会社ミツオ　野木　絵美子
　今回、栄養相談のコーナーを担当させてもらい、多くの方とお
話することができ、私自身も楽しい一日を過ごさせていただきま
した。
　私にとっても会社としても初めてのことでしたので不安もあり
ましたが、資料もあり、安心して来場者の方とお話することがで
きました。
　来場者の方が悩まれているものの多くが高血圧、糖尿病という
問題でした。情報があふれている中、なにが正しいのかと聞かれ
ることも多く、自身の考えであったり経験をお伝えする場面もあ
り、今後も多くのことを経験し、知識として身につけていき、相
手に解りやすく伝えることができるようにスキルアップをしてい
きたいと思いました。
　このような貴重な経験をさせていただき感謝します。
　今後も機会がありましたら参加させていただけたらと思います。
　ありがとうございました。

株式会社ミツオ　野木　絵美子
　今回、栄養相談のコーナーを担当させてもらい、多くの方とお
話することができ、私自身も楽しい一日を過ごさせていただきま
した。
　私にとっても会社としても初めてのことでしたので不安もあり
ましたが、資料もあり、安心して来場者の方とお話することがで
きました。
　来場者の方が悩まれているものの多くが高血圧、糖尿病という
問題でした。情報があふれている中、なにが正しいのかと聞かれ
ることも多く、自身の考えであったり経験をお伝えする場面もあ
り、今後も多くのことを経験し、知識として身につけていき、相
手に解りやすく伝えることができるようにスキルアップをしてい
きたいと思いました。
　このような貴重な経験をさせていただき感謝します。
　今後も機会がありましたら参加させていただけたらと思います。
　ありがとうございました。

株式会社ミツオ　内藤　千愛
　この度は栄養相談会に参加させて頂き、ありがとうございま
した。
　私は普段、老人ホームで調理をしているので、お客さんに
栄養を指導したり相談をする機会がなかったので新鮮で楽し
かったです。その反面、お客さんの計測結果が悪く、アドバ
イスしても落ち込み続ける方がいて、どういった提案をすれ
ばいいのか悩む場面もあり、自分が知識不足だということを
思い知りました。これを機にしっかりと栄養学を学んで自信
をもって栄養指導をし、どんな悩みをもったお客さんでも笑
顔で帰したいと思いました。他にも、いろんな給食会社の管
理栄養士さんと話すことで視野が広がったり、そのやり方を
取り入れたいと思ったりと、私にとって良い刺激になる一日
でした。また、こういった機会があれば是非参加させて下さ
い。ありがとうございました。

株式会社ミツオ　内藤　千愛
　この度は栄養相談会に参加させて頂き、ありがとうございま
した。
　私は普段、老人ホームで調理をしているので、お客さんに
栄養を指導したり相談をする機会がなかったので新鮮で楽し
かったです。その反面、お客さんの計測結果が悪く、アドバ
イスしても落ち込み続ける方がいて、どういった提案をすれ
ばいいのか悩む場面もあり、自分が知識不足だということを
思い知りました。これを機にしっかりと栄養学を学んで自信
をもって栄養指導をし、どんな悩みをもったお客さんでも笑
顔で帰したいと思いました。他にも、いろんな給食会社の管
理栄養士さんと話すことで視野が広がったり、そのやり方を
取り入れたいと思ったりと、私にとって良い刺激になる一日
でした。また、こういった機会があれば是非参加させて下さ
い。ありがとうございました。

日清医療食品株式会社　吉澤　悠
　今回のフード・ケータリングショー栄養相談に参加させていた
だいて、管理栄養士・栄養士としての振るまい方などを改めて考
えることができました。相手の性別・年齢などに応じて、測定の
結果やアドバイスをわかりやすく説明するにはどうしたら良いか
考えることは難しくもあり、とても面白いと感じました。また、
私は管理栄養士２年目で、初めてこの企画に参加させていただき、
全国の管理栄養士・栄養士の先輩方とコンタクトをとることがで
き、様々な情報を得られ刺激を受けました。
　今回の経験を日々の業務や自身の成長に生かせたらと思います
し、これからも多くの経験・知識を吸収できたらと思います。

日清医療食品株式会社　吉澤　悠
　今回のフード・ケータリングショー栄養相談に参加させていた
だいて、管理栄養士・栄養士としての振るまい方などを改めて考
えることができました。相手の性別・年齢などに応じて、測定の
結果やアドバイスをわかりやすく説明するにはどうしたら良いか
考えることは難しくもあり、とても面白いと感じました。また、
私は管理栄養士２年目で、初めてこの企画に参加させていただき、
全国の管理栄養士・栄養士の先輩方とコンタクトをとることがで
き、様々な情報を得られ刺激を受けました。
　今回の経験を日々の業務や自身の成長に生かせたらと思います
し、これからも多くの経験・知識を吸収できたらと思います。

株式会社トモ　加藤　晴香
　食事相談コーナーにて、参加をさせていただき、誠にありが
とうございました。
　フードケータリングショー自体が初めての参加でしたので、
右も左もわからず緊張の連続でした。栄養指導もあまり経験が
なかったので、当日上手に指導することができるかとても不安
でした。私が担当した肌年齢測定では機械でのチェックが主
だったので、リーフレットなどを使ったアドバイスを行い、お
客様に食事に気をつけてもらえるような意識付けをできるよう
に努力しました。他社の栄養士様と仕事をする機会も初めての
ことで、上手にコミュニケーションもとることができなかった
ので、今回の経験を仕事で役立て、食事相談など行う時がいつ
きても良いように知識作りをしていきたいと思いました。次回
も参加できたら参加させていただきたいです。

株式会社トモ　加藤　晴香
　食事相談コーナーにて、参加をさせていただき、誠にありが
とうございました。
　フードケータリングショー自体が初めての参加でしたので、
右も左もわからず緊張の連続でした。栄養指導もあまり経験が
なかったので、当日上手に指導することができるかとても不安
でした。私が担当した肌年齢測定では機械でのチェックが主
だったので、リーフレットなどを使ったアドバイスを行い、お
客様に食事に気をつけてもらえるような意識付けをできるよう
に努力しました。他社の栄養士様と仕事をする機会も初めての
ことで、上手にコミュニケーションもとることができなかった
ので、今回の経験を仕事で役立て、食事相談など行う時がいつ
きても良いように知識作りをしていきたいと思いました。次回
も参加できたら参加させていただきたいです。 株式会社レパスト　山本　真未

　今回、初めて参加させていただいたので、右も左も分からない
状態でしたが、他社の方々と一緒に互いに声をかけ合いながら、
和やかな雰囲気で終始過ごすことができ、とても良かったです。
　私は肌年齢測定を担当させていただきました。ブースに立ち
寄った方々に、計測機器の使い方を説明したり、普段の食生活の
聞き取りを行う中で、皆の食事に対する意識の高さを男女共に感
じました。これは、今後、管理栄養士の役割が多岐にわたり、よ
り実践的な能力が求められている証拠だと思います。“管理栄養
士”という資格に責任を感じると共に、同業他社との横のつなが
りも感じられた、そんな一日でした。
　ありがとうございました。

株式会社レパスト　山本　真未
　今回、初めて参加させていただいたので、右も左も分からない
状態でしたが、他社の方々と一緒に互いに声をかけ合いながら、
和やかな雰囲気で終始過ごすことができ、とても良かったです。
　私は肌年齢測定を担当させていただきました。ブースに立ち
寄った方々に、計測機器の使い方を説明したり、普段の食生活の
聞き取りを行う中で、皆の食事に対する意識の高さを男女共に感
じました。これは、今後、管理栄養士の役割が多岐にわたり、よ
り実践的な能力が求められている証拠だと思います。“管理栄養
士”という資格に責任を感じると共に、同業他社との横のつなが
りも感じられた、そんな一日でした。
　ありがとうございました。
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株式会社ニチダン　濱田　彬宏
　当日、私は「血管年齢測定」を担当させて頂きました。
　こういった、協会主催のイベントへの参加は初めてでしたので、
緊張感がありました。担当幹事の方より機器説明と結果に対する
コメント対応について教わり、一層の緊張と不安が増しました。
　始まると、初めは上手く言葉が出てきませんでしたが、担当幹
事の方よりコメントに対するアドバイスを頂いた事で、徐々にス
ムーズに伝えられるようになりました。
　計測結果に対して一喜一憂する来場者に対して、その場で適切
なコメントを発してフォローするという臨機応変さが求められま
した。これは、日常の業務では、なかなか得られない経験です。
　末筆になりましたが、このような貴重な機会を与えて頂いた日
本メディカル給食協会様並びに関係者の皆様に対して、御礼申し
上げます。

株式会社ニチダン　濱田　彬宏
　当日、私は「血管年齢測定」を担当させて頂きました。
　こういった、協会主催のイベントへの参加は初めてでしたので、
緊張感がありました。担当幹事の方より機器説明と結果に対する
コメント対応について教わり、一層の緊張と不安が増しました。
　始まると、初めは上手く言葉が出てきませんでしたが、担当幹
事の方よりコメントに対するアドバイスを頂いた事で、徐々にス
ムーズに伝えられるようになりました。
　計測結果に対して一喜一憂する来場者に対して、その場で適切
なコメントを発してフォローするという臨機応変さが求められま
した。これは、日常の業務では、なかなか得られない経験です。
　末筆になりましたが、このような貴重な機会を与えて頂いた日
本メディカル給食協会様並びに関係者の皆様に対して、御礼申し
上げます。

株式会社馬渕商事　中村　梓
　フードケータリングショーの食事相談コーナーを担当しました。普段の
仕事では直接お客様と話をする機会が少ないので、今回の食事相談の仕事
は私にとって、とても新鮮な体験でした。中でも来場者が普段どんな食生
活をしているのか、食や健康についてどう感じているのか聞くことができ
ました。健康の意識が高い方や料理の工夫をされている方などの栄養相談
を通じて改めて正しい情報発信が大事なのだと感じました。今の仕事で関
わっている健康に対しての情報発信やお客様にとって心と身体から満足の
いく食事の提供ができるよう、このケータリングショーでの体験を活かし
ていきたいです。

株式会社馬渕商事　中村　梓
　フードケータリングショーの食事相談コーナーを担当しました。普段の
仕事では直接お客様と話をする機会が少ないので、今回の食事相談の仕事
は私にとって、とても新鮮な体験でした。中でも来場者が普段どんな食生
活をしているのか、食や健康についてどう感じているのか聞くことができ
ました。健康の意識が高い方や料理の工夫をされている方などの栄養相談
を通じて改めて正しい情報発信が大事なのだと感じました。今の仕事で関
わっている健康に対しての情報発信やお客様にとって心と身体から満足の
いく食事の提供ができるよう、このケータリングショーでの体験を活かし
ていきたいです。

株式会社トモ　奥田　典子
　先日はフード・ケータリングショーの食事相談員として参加させ
ていただきまして、ありがとうございました。大きなイベントでの
食事相談は初めてで、最初はすごく緊張しましたが、オリエンテー
ションの際の幹事様の石橋さん、佐藤さん、宮本さん、中村さんが
笑顔で優しく教えてくださり、心強かったです。いただいたアドバ
イスのお言葉は魔法の言葉となり、リラックスできますことで、自
分の中のベストは出せたと思います。トモは５名、他社さん11名
で21日を担当させていただきましたが、どの方もプロに徹しよう、
成功させようという想いが、顔つきからも伝わってきまして、私も
一員に入れていただき、ご一緒にお仕事させていただき、とても勉
強になるとともに楽しい１日を過ごさせていただきました。足を止
めてくださった方には「立ち寄ってよかったなあ」と思っていただ
けるように心の栄養を、お伝えできるように意識して食事相談に挑
みましたが、どの方もお優しく、私の方が、励ましのお言葉や元気
をたくさんいただきました。幸せな１日をありがとうございました。

株式会社トモ　奥田　典子
　先日はフード・ケータリングショーの食事相談員として参加させ
ていただきまして、ありがとうございました。大きなイベントでの
食事相談は初めてで、最初はすごく緊張しましたが、オリエンテー
ションの際の幹事様の石橋さん、佐藤さん、宮本さん、中村さんが
笑顔で優しく教えてくださり、心強かったです。いただいたアドバ
イスのお言葉は魔法の言葉となり、リラックスできますことで、自
分の中のベストは出せたと思います。トモは５名、他社さん11名
で21日を担当させていただきましたが、どの方もプロに徹しよう、
成功させようという想いが、顔つきからも伝わってきまして、私も
一員に入れていただき、ご一緒にお仕事させていただき、とても勉
強になるとともに楽しい１日を過ごさせていただきました。足を止
めてくださった方には「立ち寄ってよかったなあ」と思っていただ
けるように心の栄養を、お伝えできるように意識して食事相談に挑
みましたが、どの方もお優しく、私の方が、励ましのお言葉や元気
をたくさんいただきました。幸せな１日をありがとうございました。

日清医療食品株式会社　横田　沙織
　今回普段では体験することのない貴重な経験をすること
ができました。
　栄養相談を担当させていただき、栄養相談をしたことも
なくとても不安でしたが、食事や栄養、生活について１人
１人お話ししていくうちに緊張や不安もなくなり、時には
自分からその方に質問などもできるようになりました。
　また来場していただいた方だけでなく、他の企業の栄養
士の方と自分達の普段の業務の話をできたのもとてもいい
経験でした。様々な企業や地方で働いている栄養士の方と
お話しもでき、これからもより一層今の仕事を頑張ってい
きたいと思いました。
　またこのような機会があれば、参加していきたいです。

日清医療食品株式会社　横田　沙織
　今回普段では体験することのない貴重な経験をすること
ができました。
　栄養相談を担当させていただき、栄養相談をしたことも
なくとても不安でしたが、食事や栄養、生活について１人
１人お話ししていくうちに緊張や不安もなくなり、時には
自分からその方に質問などもできるようになりました。
　また来場していただいた方だけでなく、他の企業の栄養
士の方と自分達の普段の業務の話をできたのもとてもいい
経験でした。様々な企業や地方で働いている栄養士の方と
お話しもでき、これからもより一層今の仕事を頑張ってい
きたいと思いました。
　またこのような機会があれば、参加していきたいです。

株式会社トモ　岩田　彩加
　今回は貴重な体験をさせて頂き、ありがとうございました。
　私は入社してから健康相談・食事指導は全くしたことがな
く、初めてさせて頂きました。ストレス測定担当でしたが、
時間帯によってはお客さんがすごく並ばれている時もあり、
あまりコメントできない時もありましたが、臨機応変に対処
できたので、よかったのではないかと思います。
　今回参加させて頂いて、管理栄養士としての未熟さをとて
も実感しました。これを機に管理栄養士として成長していき
たいと思います。

株式会社トモ　岩田　彩加
　今回は貴重な体験をさせて頂き、ありがとうございました。
　私は入社してから健康相談・食事指導は全くしたことがな
く、初めてさせて頂きました。ストレス測定担当でしたが、
時間帯によってはお客さんがすごく並ばれている時もあり、
あまりコメントできない時もありましたが、臨機応変に対処
できたので、よかったのではないかと思います。
　今回参加させて頂いて、管理栄養士としての未熟さをとて
も実感しました。これを機に管理栄養士として成長していき
たいと思います。

株式会社テスティパル　垣辻　友希
　私はストレスチェックの測定を担当しました。「ストレス」と
は誰もが関心のある項目であるようで、性別・年齢を問わず多く
のお客様が足を運んでくださいました。私自身初めての参加とい
うこともあり不安でしたが、時間が経つにつれてお客様との会話
を楽しみながら測定させていただきました。お客様は私たち栄養
士をプロとして見ています。食のプロとして的確なアドバイスが
できたかと問われると、まだまだ勉強不足な点もありました。こ
の経験を活かしてさらなるスキルアップに努めてまいりたいと思
います。また、普段ではあまり接することのない他社の栄養士の
方々ともコミュニケーションを取ることができ、新鮮で嬉しかっ
たです。この度は大変貴重な経験をさせていただき、ありがとう
ございました。
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株式会社LEOC　室井　佳代
　普段、病院で行う栄養相談・指導とは違った難しさを感じまし
た。「病気を治す」ためのものではないため、アドバイスの範囲
に悩むこともありました。
　日々、忙しく過ごしている中で体のために、健康のためにと少
しでも気をつけようと思っていたことがそのままアドバイスにな
る場合もあり、嬉しく思いました。
　100％満点の食生活が難しい環境下で、すこやかにくらすため
に、新しい情報にも敏感になり、良いものを見極め、発信してい
きたいと思いました。
　とっても良い経験をさせて頂き、ありがとうございました。
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しでも気をつけようと思っていたことがそのままアドバイスにな
る場合もあり、嬉しく思いました。
　100％満点の食生活が難しい環境下で、すこやかにくらすため
に、新しい情報にも敏感になり、良いものを見極め、発信してい
きたいと思いました。
　とっても良い経験をさせて頂き、ありがとうございました。

株式会社トモ　栗本　莉那
　この度は栄養相談に参加させて頂きありがとうございました。
　日常の管理栄養士としての働きとは全く違う経験をし、勉強に
なることばかりでした。また、他社の栄養士の方と交流する機会
というものもほとんど無く、とても新鮮な気持ちになり、また栄
養相談をされている姿を見て、とても刺激になりました。今回私
は食事相談コーナーを担当させて頂きました。最初は栄養指導は
今まで未経験で、私にできるのかとても不安でしたが、担当の幹
事の方には丁寧にアドバイス頂き、栄養相談をするうえでのポイ
ント等教えて頂きました。ご指導ありがとうございました。これ
を機にもう一度勉強し、管理栄養士としてレベルアップしたいと
思いました。
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を機にもう一度勉強し、管理栄養士としてレベルアップしたいと
思いました。

日清医療食品株式会社　川口　朝子
　今回初めてフードケータリングショーの「健康・食事相談コー
ナー」に参加させて頂き、私は、ストレス測定の担当をしました。
　普段の仕事の中では、直接お客様に栄養相談を行う機会はない
ので初めは上手く説明できるか不安でしたが、ストレスがある方
にはストレスを軽減する食品をオススメしたり、運動方法を提案
したりしました。お客様は、企業の方々や学生さんまで幅広い年
代の方に参加して頂き、測定する列も絶えず、あっという間に１
日を終えました。また、この経験から自分の栄養知識の不足を実
感したので今後の課題としていきたいと思います。
　この度は、貴重な経験をさせて頂き、ありがとうございました。
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　この度は、貴重な経験をさせて頂き、ありがとうございました。

日清医療食品株式会社　下田　恵梨
　今回初めて参加させて頂いて、普段は厨房にいることが多く、あま
り外部の方とコミュニケーションを取ることがないので、初めはとて
も不安でした。栄養指導もあまり経験がなかったので、どう説明した
らよいのかわからなかったのですが、いざお客様と接してみたら、あ
まり緊張することなく、とても楽しく食事アドバイスできたかなと思
いました。元々コミュニケーションを取ったり、話しをしたりするの
が好きな私にとって様々な年代や職業の方と生活リズムのことや食事
のことを直接聞くことができて、とても勉強になりました。
　自分が思っていたことと違ったり、思っていた通りだったりと、今
回の経験で「食」についての意識や生活と体と食事の関係性など普段
の業務では知ることのできないことを学ぶことができました。
　また他の会社の方々とも話す機会があり、とても勉強になりました。
　今回参加させて頂いて本当によかったです。また是非機会があれば
参加したいです。
　ありがとうございました。
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　今回参加させて頂いて本当によかったです。また是非機会があれば
参加したいです。
　ありがとうございました。

日清医療食品株式会社　佐藤　真衣
　今回、初めて参加させていただき、とても充実した１日を過ご
すことができました。私は肌年齢のブースを担当させていただい
たのですが、女性は特に興味のある方が多かったので栄養学的視
点を交えたお話をすることができました。特にびっくりしたこと
は男性も興味があったということです。普段気にしていないから
こそ、この機会に調べてみたいという方が多く、年齢も20代～
60代まで幅広い世代の方に測定していただけました。世間の関
心が「健康」にあることから、どのブースもにぎわっていました。
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株式会社ベネミール　正能　雅恵
　今回は食事相談コーナーを担当させて頂きました。
　当日は沢山の方々の食事相談を行いました。中には、外国の方
も数名対応させて頂く中で、文化の違いから多少戸惑うことも有
りましたが、無事業務を終えることができました。また、休憩中
には他社の栄養士さんと意見交換なども行え、とても有意義な１
日を過ごせました。
　このような機会を頂き、ありがとうございました。
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日清医療食品株式会社　籠谷　夏美
　今回初めて参加させていただきました。食事相談コーナーを担
当させていただき、普段の業務とは全く異なる貴重な経験になり
ました。朝一番は不安と緊張で上手く対応できなかったところも
ありましたが、回数を重ねるごとにスムーズに測定や説明も行え
るようになりました。同時に言葉の選択や伝えることや説明する
ことの難しさを改めて感じました。参加してくださった方の中に
フードケータリングショーに毎年来ていて、その度にこのブース
へ来て測定しているという方がいらっしゃいました。食事や運動
に気をつけはじめて数値が良くなったと教えてくださり、この企
画をきっかけに健康改善されていく方がいると知って機会があれ
ば来年も参加させていただきたいなと思いました。
　また、違う会社の栄養士さんや地方から参加していた栄養士さ
んとの交流もあり、楽しい一日を過ごせました。たくさんサポー
トもしていただきありがとうございました。
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　今回初めて参加させていただきました。食事相談コーナーを担
当させていただき、普段の業務とは全く異なる貴重な経験になり
ました。朝一番は不安と緊張で上手く対応できなかったところも
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フードケータリングショーに毎年来ていて、その度にこのブース
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に気をつけはじめて数値が良くなったと教えてくださり、この企
画をきっかけに健康改善されていく方がいると知って機会があれ
ば来年も参加させていただきたいなと思いました。
　また、違う会社の栄養士さんや地方から参加していた栄養士さ
んとの交流もあり、楽しい一日を過ごせました。たくさんサポー
トもしていただきありがとうございました。

メーキュー株式会社　佐々木　悠
　今回、初めてフードケータリングショーの食事相談に参加させ
ていただきました。通常の業務内容では調理をすることが多く、
人と関わることも少ないので、食事相談はとても緊張しましたが、
いろんな方と食事に関するお話ができたことはとても楽しかった
です。
　それと同時に自分にはコミュニケーション能力が未熟なことと
知識が抜けていることを実感しましたので、これを機会にまた勉
強していきたいと思いました。
　とても貴重な体験をさせていただきありがとうございました。

メーキュー株式会社　佐々木　悠
　今回、初めてフードケータリングショーの食事相談に参加させ
ていただきました。通常の業務内容では調理をすることが多く、
人と関わることも少ないので、食事相談はとても緊張しましたが、
いろんな方と食事に関するお話ができたことはとても楽しかった
です。
　それと同時に自分にはコミュニケーション能力が未熟なことと
知識が抜けていることを実感しましたので、これを機会にまた勉
強していきたいと思いました。
　とても貴重な体験をさせていただきありがとうございました。

株式会社トモ　伊藤　真奈美
　今回栄養相談に参加させて頂き、初めは何をするのか分からず
緊張していました。私は血管年齢を担当して、栄養相談に来られ
た方に、血管年齢が悪かった場合は、食事指導のリーフレットを
使用して塩分控えめや毎日少しでも運動しましょう、と少しの工
夫で改善できることを提案しました。
　現場に入っているとこのような体験はなかなかできないので、
とても貴重な体験ができてとても嬉しいです。今回学んだことを
仕事に活かしていきたいと思います。
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　今回栄養相談に参加させて頂き、初めは何をするのか分からず
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とても貴重な体験ができてとても嬉しいです。今回学んだことを
仕事に活かしていきたいと思います。

日清医療食品株式会社　松本　佳子
　今回３日目の食事相談コーナーを担当させて頂きました。
　数年前に他の測定係として参加させて頂いた時と比べ、機器も新
しく資料もわかりやすい内容となり、とてもやりやすく感じました。
　当日は、朝からみぞれが降る程、会場も冷えていたのですが、カ
イロが用意されており、役員の方のお心遣いをありがたく感じまし
た。
　食事相談については、様々なライフスタイルに合わせて、何か一
つでも参考になることをお話しできればという気持ちで行いまし
た。
　日常の業務とは違うこともあり、また、食事相談は何年も行って
いないということもあり、上手く話せない部分もありましたが、良
い経験となり、もう少し勉強しなくては、という反省もできました。

日清医療食品株式会社　松本　佳子
　今回３日目の食事相談コーナーを担当させて頂きました。
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イフスコヘルスケア株式会社　木戸　久美子
　先日は、フードケータリングショー食事相談コーナーに参加さ
せて頂きありがとうございました。普段の業務とは違った現場
で、貴重な体験をさせて頂きました。食事相談を担当させて頂き
ましたが、個々の健康に対する意識がとても高いと感じることが
多かったです。
　私の知らない話をして下さる方や、自分のライフスタイルに
あった健康法を教えて下さる方など、こちらが感心してしまうよ
うな方もいらっしゃり、良い刺激を頂きました。なかなか、この
ような形でいろいろな年代の方とお話する機会がないので、とて
も充実した一日を過ごすことができました。
　また機会があれば、ぜひ参加したいです。
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富士産業株式会社　日暮　陽登美
　今回初めてフードケータリングショーでの食事相談の参加のお
話を頂きありがとうございました。日頃の業務とは違い不特定多
数の同じ食品業界の方に食事相談をさせて頂きとても勉強になり
ました。食事相談を通して普段あまり携わらない健康な方を対象
とした食事について基本に戻り振り返ることができました。ブー
スに立ち寄って頂いた方の中には意外と海外の方が多いことに驚
きました。
　また、同業他社の方と情報交換もできる良い機会となりました。
今後もこの様な機会があったら是非参加したいと感じました。
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とした食事について基本に戻り振り返ることができました。ブー
スに立ち寄って頂いた方の中には意外と海外の方が多いことに驚
きました。
　また、同業他社の方と情報交換もできる良い機会となりました。
今後もこの様な機会があったら是非参加したいと感じました。
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株式会社エム・ティー・フード　守屋　美歩
　フード・ケータリングショーには今回初めての参加でした。
　ブースには相談員の栄養士も興味のあった、血管年齢など３つ
の簡易測定器があり、来場者の方が体験できました。
　非常に興味をもっていただけたようで、多くの方がブースに来
てくださいました。来場者の方と直接お話しを聞いていて、私が
想像していた以上に、健康に関心があり、日々気を付けています
という方や、今後どうしていったら良いか質問される方が多かっ
たのが印象的でした。
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の簡易測定器があり、来場者の方が体験できました。
　非常に興味をもっていただけたようで、多くの方がブースに来
てくださいました。来場者の方と直接お話しを聞いていて、私が
想像していた以上に、健康に関心があり、日々気を付けています
という方や、今後どうしていったら良いか質問される方が多かっ
たのが印象的でした。

メーキュー株式会社　池谷　日向子
　今回初めて栄養相談員をやらせていただきました。日常は厨房
で調理業務しか行っておらず不安ばかりでしたが、機器を使用し
ながらの食事相談だったのでリーフレットやガイドを活用しなが
ら、なんとか行うことができました。慣れてくると、だんだんと
お客様の悩みを聞いたり、簡単な提案ができるようになり楽しく
感じました。お客様が健康を考えるきっかけになれば幸いです。
まだまだ未熟な面を実感し、意識が高まるきっかけとなりました。
　同業他社の方々ともお話する機会がありとてもよかったです。
　今回は貴重な経験をさせていただきありがとうございました。
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　同業他社の方々ともお話する機会がありとてもよかったです。
　今回は貴重な経験をさせていただきありがとうございました。

株式会社ニッコクトラスト　吉田　彩華
　初めての参加で少し不安でしたが、パンフレットや当日の説明
が丁寧だったので、安心して測定ができました。
　一緒に測定を行った同業他社の方や、来場者、他の出展者の方
との情報交換の場ともなったので、有意義な時間を過ごせました。
たくさんの方が測定にいらっしゃったので、健康に関心がある人
が多くいることを改めて感じました。
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シダックスフードサービス株式会社　関　由美子
　健康・食事相談コーナーでのお客様との触れ合いを通して一番強
く感じたことは、老若男女問わず実に多くの人が健やかさや美に対
して関心を持っているのだな、ということでした。私は肌年齢測定
の担当をしていましたが、機器の質問が食習慣や生活習慣にまで及
ぶと、誰もが少し苦笑いをしながら答え、若い女性は勿論のこと、
50代、60代の男性も熱心に結果に見入っていた姿がとても印象的
でした。忙しく日々を過ごしていく中で、ほんの一瞬でも立ち止ま
り、自分の健康について振り返って頂くお手伝いができたのなら、
とても光栄なことだと思います。この度はこのような機会を頂き、
誠にありがとうございました。
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とても光栄なことだと思います。この度はこのような機会を頂き、
誠にありがとうございました。

株式会社ニッコクトラスト　磯見　彩花
　今回初めて食事相談のお仕事をさせて頂きました。
　普段は厨房での仕事が主だったので、相談に来て下さった方々
に分かりやすく説明するのがとても難しく、自分の知識の無さ、
スキルの無さを改めて痛感しました。しかし、その中でも拙い説
明を一生懸命聞いて下さる方や、今回をきっかけに食事に興味を
持って下さる方もたくさんいらっしゃったので、最初は不安と緊
張でいっぱいでしたが、徐々に楽しみながら会話をすることがで
きました。
　また、いろんな現場の栄養士さんと関わり、知識を共有するこ
とができ、とても勉強になりました。
　この経験を今後も生かしていきたいと思います。
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　また、いろんな現場の栄養士さんと関わり、知識を共有するこ
とができ、とても勉強になりました。
　この経験を今後も生かしていきたいと思います。

株式会社南テスティパル　川崎　愛
　今回初めてフードケータリングショーに参加させて頂きまし
た。
　私は、ストレス測定の担当をしました。初めて使用する機械と
いうこともあり不安や緊張もありましたがレクチャーして頂きス
ムーズに測定を行うことができました。副交感神経と交感神経の
バランスがとれている状態が良いということや、副交感神経が優
位な方にはスポーツや高めの温度での入浴、交感神経が優位な方
には、軽い散歩やマッサージなどが良いとアドバイスを行いまし
た。
　普段このように沢山の方にアドバイスをする機会がほとんどな
いので、とても良い経験になりました。
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　普段このように沢山の方にアドバイスをする機会がほとんどな
いので、とても良い経験になりました。
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日清医療食品株式会社　藤牧　幸枝
　この度は貴重な経験を積むことができました。
　栄養相談などする機会もほとんどなく、始めは戸惑いもありま
したが、お客様と話しているうちに、お客様のニーズにそった対
応をすることができ、自分でも驚いています。200人近い方への
応対は大変ではありましたが、お客様から得たことも多くあり、
老若男女の健康に対する意識が非常に高いのだと関心いたしまし
た。有意義なお手伝いをさせていただき感謝いたします。今後も
日々勉強をし、一層磨きをかけていきたいと改めて感じさせられ
た１日となりました。

日清医療食品株式会社　藤牧　幸枝
　この度は貴重な経験を積むことができました。
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日本ゼネラルフード株式会社　宮﨑　達之
　フードケータリングショーでの食事相談員として参加させてい
ただくのは今回が２回目となります。普段は管理栄養士として栄
養指導の業務を行うことはないため、白衣を着て、来場された方
の食事相談に乗っていると管理栄養士を志した初心を思い出し、
身が引き締まる思いです。
　また、給食会社の垣根を越え、さまざまな方と交流できたこと
を嬉しく思います。
　このような貴重な経験ができたのも、快く送り出してくれた会
社と当日まで準備をしてくださった日本メディカル給食協会の皆
様のおかげです。本当にありがとうございました。是非、次回以
降も機会をいただけるなら、微力ではありますが参加させていた
だければと思います。

日本ゼネラルフード株式会社　宮﨑　達之
　フードケータリングショーでの食事相談員として参加させてい
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様のおかげです。本当にありがとうございました。是非、次回以
降も機会をいただけるなら、微力ではありますが参加させていた
だければと思います。

メーキュー株式会社　田口　美和
　「今日は栄養相談にきて、色々質問出来て本当に良かった。あ
りがとう」
　栄養相談ブースにお越しいただいたお客様との会話です。
　とても嬉しく感じました。私の普段の仕事は、オフィスでの献
立作成、企画立案の為お客様と直に接し声を頂戴する機会が少な
いのです。お客様の目の前に座り顔を突き合わせ、食事に対する
考えや今後の食生活のアドバイスを行う事は新鮮でとても楽しく
充実した時間となりました。
　今回私がお客様にアンケートをした中で、一番多かった食習慣
は、“朝食をとらない”でした。1日２食でダイエットをしてい
る、というのです。１日バランスよく３食きちんと食べる事が肥
満の予防になる事を知らない方がまだまだ沢山いる事を痛感しま
した。管理栄養士として正しい食事摂取方法を、各個人の状況に
合わせ、寄り添いながらも的確な指導が出来る様、これからも知
識を高めていきたいと思います。最後に、短い時間でしたがこの
ような機会を頂戴し誠にありがとうございました。
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　「今日は栄養相談にきて、色々質問出来て本当に良かった。あ
りがとう」
　栄養相談ブースにお越しいただいたお客様との会話です。
　とても嬉しく感じました。私の普段の仕事は、オフィスでの献
立作成、企画立案の為お客様と直に接し声を頂戴する機会が少な
いのです。お客様の目の前に座り顔を突き合わせ、食事に対する
考えや今後の食生活のアドバイスを行う事は新鮮でとても楽しく
充実した時間となりました。
　今回私がお客様にアンケートをした中で、一番多かった食習慣
は、“朝食をとらない”でした。1日２食でダイエットをしてい
る、というのです。１日バランスよく３食きちんと食べる事が肥
満の予防になる事を知らない方がまだまだ沢山いる事を痛感しま
した。管理栄養士として正しい食事摂取方法を、各個人の状況に
合わせ、寄り添いながらも的確な指導が出来る様、これからも知
識を高めていきたいと思います。最後に、短い時間でしたがこの
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日本ゼネラルフード株式会社　不殿　彩加
　この度『管理栄養士・栄養士による健康・食事相談コーナー』
に参加させて頂き、誠にありがとうございました。
　毎年参加させて頂いておりますが、今年は新しい機器やポス
ターが増え、より来場者に分かりやすく興味を持っていただける
内容となっていたと思いました。毎年来場される方も、初めてお
越し頂いた方にも、年齢、性別問わず多くの方に興味を持って頂
けたと感じております。
　私は食事相談員として参加させていただきましたが、ケータリ
ングショーには「食」に携わるさまざまな方が来場されるため、
相談内容も多岐にわたり、管理栄養士として大変勉強になりまし
た。大変貴重な経験をさせていただくとともに、他社の多くの栄
養士さんと交流をもつことができました。
　このような機会を賜り、誠にありがとうございました。
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養士さんと交流をもつことができました。
　このような機会を賜り、誠にありがとうございました。

日本ゼネラルフード株式会社　楮木　由紀
　今回、食事相談員として参加させて頂きました。相談員は初めて
なので、自分で務まるのか、とても心配でした。しかし周りのスタッ
フの方々も優しくサポートしてくださり、また相談にみえた方々も
とても良い方ばかりで、充実した時間を過ごすことができました。
相談ブースに来て下さる方々は、日々の健康についてや、年を重ね
ていく上でどうしたら健康でいられるか、また今の食生活はどうな
のかなど、とても健康について興味を持たれていました。そのよう
な方々の相談を受け、笑顔で「ありがとう」と言われた時は、とて
も嬉しかったです。このような貴重な機会を与えてくださり、誠に
ありがとうございました。
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も嬉しかったです。このような貴重な機会を与えてくださり、誠に
ありがとうございました。

日本ゼネラルフード株式会社　鳥山　幸恵
　この度『健康・食事相談コーナー』のスタッフとして参加させ
て頂き『食事相談員』を担当しました。食事に対する意識が高く、
それなりの知識を持たれている来場者の方がほとんどでしたが、
まったく興味のない方もいらっしゃいました。体組成計や食事ア
ンケートの結果を見て「どうしたらいいですか？」「このままの
食生活ではいけないと思っているんだけどね…。」と、自分の現
状を改善したいと思っている方がほとんどで、その方に見合った
アドバイスをさせて頂き、「ありがとう。頑張るね。」と言って下
さり、とても嬉しく思いました。もっともっと勉強して管理栄養
士としての知識を高めることが必要だと改めて感じました。とて
も貴重な経験をさせて頂き、誠にありがとうございました。
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さり、とても嬉しく思いました。もっともっと勉強して管理栄養
士としての知識を高めることが必要だと改めて感じました。とて
も貴重な経験をさせて頂き、誠にありがとうございました。

メーキュー株式会社　中根　理江
　現在の業務では、委託先の病院・施設の方とお話する機会はあっ
たものの、栄養指導目的でお話する機会に恵まれなかった為、不
安も多少ありましたが、それ以上の興味を持って参加しました。
　当日は、想像していた人数以上の方に来場いただき、職種・年
齢・生活スタイルも多様でしたが、やはり健康には興味を持って
いる方がほとんどで、短い時間ながら、説明・アドバイスに耳を
傾けていただけたのが、とても印象的で、やりがいを感じました。
　今回はストレス計測を担当させていただきましたが、機会があ
りましたら、他のブースでも参加させていただきたいです。

メーキュー株式会社　中根　理江
　現在の業務では、委託先の病院・施設の方とお話する機会はあっ
たものの、栄養指導目的でお話する機会に恵まれなかった為、不
安も多少ありましたが、それ以上の興味を持って参加しました。
　当日は、想像していた人数以上の方に来場いただき、職種・年
齢・生活スタイルも多様でしたが、やはり健康には興味を持って
いる方がほとんどで、短い時間ながら、説明・アドバイスに耳を
傾けていただけたのが、とても印象的で、やりがいを感じました。
　今回はストレス計測を担当させていただきましたが、機会があ
りましたら、他のブースでも参加させていただきたいです。
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今
回
の
シ
ン
ポ
ジ
ウ
ム
の
テ
ー
マ
を
考

案
す
る
上
で
、
人
口
動
態
な
ど
を
含
め
社

会
環
境
が
変
化
す
る
中
、国
民
の
低
栄
養
、

疾
病
予
防
、
健
康
増
進
、
認
知
症
の
予
防

な
ど
の
健
康
面
の
管
理
を
様
々
な
角
度
か

ら
若
年
層
も
含
め
、
し
っ
か
り
取
り
組
む

こ
と
が
重
要
で
、
特
に
高
齢
者
は
明
る
く

元
気
に
過
ご
す
こ
と
が
で
き
れ
ば
、
自
身

に
お
い
て
も
「
生
き
が
い
を
感
じ
る
」
こ

と
が
で
き
る
と
思
う
。
そ
こ
で
、
元
気
な

高
齢
者
の
特
徴
と
し
て
「
よ
く
食
べ
、
よ

く
眠
り
、
良
く
し
ゃ
べ
る
」
と
い
う
3
つ

の
共
通
点
が
あ
る
。
特
に
「
良
く
し
ゃ
べ

る
」
ひ
と
は
、
周
囲
も
明
る
く
す
る
。
今

回
食
欲
増
進
と
対
話
が
弾
む
効
果
と
し
て

「
お
酒
」
を
取
り
上
げ
た
。
と
か
く
、
高

齢
者
は
何
ら
か
の
疾
病
を
抱
え
て
お
り
、

食
事
制
限
を
さ
れ
て
い
る
人
を
多
く
見
か

け
る
。
飲
酒
に
つ
い
て
は
悪
い
イ
メ
ー
ジ

が
強
い
が
、
お
酒
は
「
百
薬
の
長
」
と
呼

ば
れ
て
お
り
、
健
康
的
な
飲
酒
は
体
調
管

理
に
お
い
て
も
素
晴
ら
し
い
も
の
で
あ

り
、
本
学
会
を
機
に
見
直
す
き
っ
か
け
と

し
て
「
お
酒
と
健
康
」
と
題
し
た
。

　

酒
は
、
人
類
が
昔
か
ら
生
活
を
通
し
て

密
着
し
て
き
た
も
の
で
、
世
界
各
国
に
お

い
て
、
そ
の
国
の
産
物
民
族
の
嗜
好
性
、

気
候
風
土
な
ど
を
背
景
に
発
展
し
て
き

た
。
古
く
は
、
エ
ジ
プ
ト
の
ビ
ー
ル
製
造

で
約
５
０
０
０
年
の
歴
史
が
あ
り
、
我
が

国
に
お
い
て
も
約
２
０
０
０
年
の
歴
史
が

あ
る
。
日
本
酒
、
ビ
ー
ル
、
ワ
イ
ン
な
ど

の
ア
ル
コ
ー
ル
飲
料
は
発
酵
食
品
で
あ

り
、
他
に
は
チ
ー
ズ
、
発
酵
乳
、
ヨ
ー
グ

ル
ト
な
ど
の
乳
製
品
や
パ
ン
類
、
味
噌
、

醤
油
、
納
豆
、
漬
物
な
ど
が
あ
る
。
こ
れ

ら
の
発
酵
食
品
は
、
元
々
自
然
環
境
の
中

か
ら
混
入
し
た
様
々
な
微
生
物
の
働
き
に

よ
っ
て
作
ら
れ
た
も
の
で
あ
る
。
基
調
講

演
で
は
、「
心
の
健
康
と
食
事
」
に
つ
い

て
功
刀　

浩
先
生
に
発
表
し
て
い
た
だ

き
、
今
回
の
シ
ン
ポ
ジ
ウ
ム
を
通
じ
、
適

量
の
お
酒
と
美
味
し
い
料
理
が
も
た
ら
す

心
身
へ
の
影
響
力
な
ど
、
専
門
家
の
皆
様

と
一
緒
に
お
酒
を
通
じ
て
健
康
に
な
る
秘

訣
を
考
え
て
み
た
い
と
思
う
。

　平成29年度の全日本病院学会は、約400年前に前田利家公がこの地に城を定め、以来、加賀百万石の城下町と
して発展、藩政時代には江戸、大阪、京都に次ぐ規模の大都市といわれ、日本三大名園で、金沢の象徴ともいえる
霞ケ池の畔にある徽軫（ことじ）灯籠などで有名な兼六園の地で開催されました。今回の全日病学会は、「大変革
前夜に挑め！～今こそ生きるをデザインせよ～」をテーマに石川県立音楽堂、ホテル日航金沢、ANAクラウンプ
ラザホテル金沢、金沢市アートホールを会場に9月9日㈯～10日㈰の2日間にわたり行われました。
　当協会は毎年シンポジウムで参加しており、今年は「お酒と健康」をテーマに学術衛生委員長でもある吉田会長
が座長となり、国立精神・神経医療研究センター神経研究所　疾病研究第三部部長 功刀　浩先生の「こころの健
康と食事」の基調講演に続いてシンポジストの荒井匡史氏（㈱LEOC運営指導部執行役員）、岡本寛子氏（有料老
人ホーム「ライフ&シニアハウス神宮前南井田」）の解説がありました。
　今回のテーマがお酒についてであったため、石川県酒造組合様のご支援で、地元金沢の銘酒、銘柄30酒が会員
手作りのおつまみとともに試飲コーナーに並び、セミナー聴講者のみならず多くの方に立ち寄っていただき賑やか
な時間となりました。
　吉田座長の進行で予定時間の13時から14時30分の時間が瞬く間に過ぎてしまいましたが、参加者約180名が
出席した当日の講演概要を以下に掲載します。

日本メディカル給食協会シンポジウム開催される
～第59回全日本病院学会 ｉｎ 金沢～

座
長
抄
録

公
益
社
団
法
人
日
本
メ
デ
ィ
カ
ル
給
食
協
会　

会
長

吉
田
　
憲
史

セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報

座長　吉田憲史 荒井　匡史功刀　浩 岡本　寛子
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今
回
の
講
演
の
テ
ー
マ
は
「
お
酒
と
健

康
」
で
、
昔
か
ら
「
お
酒
は
百
薬
の
長
」

と
言
わ
れ
て
お
り
、
学
会
開
催
地
が
酒
ど

こ
ろ
の
加
賀
で
あ
っ
た
こ
と
も
あ
り
、
日

本
酒
に
焦
点
を
あ
て
て
み
ま
し
た
。
ど
う

い
う
食
事
を
摂
れ
ば
身
体
に
も
、
こ
こ
ろ

に
も
健
康
的
で
楽
し
め
る
の
か
、＂
潤
し

て
よ
し
、
冷
や
し
て
よ
し
＂
と
い
う
世
界

で
も
珍
し
い
日
本
酒
の
こ
と
、
食
事
の
こ

と
、
少
し
お
話
し
し
ま
す
。

　

日
本
酒
の
歴
史
は
奈
良
時
代
に
遡
り
、

米
を
原
料
と
し
た
酒
に
つ
い
て
の
最
も
明

ら
か
な
記
述
と
さ
れ
て
い
ま
す
。
日
本
酒

は
水
と
お
米
が
命
（
図
1
）。
石
川
県
に
は

富
士
山
、
立
山
と
共
に
日
本
三
名
山
の
ひ

と
つ
で
あ
る
「
白
山
」
が
あ
り
ま
す
。
山

頂
か
ら
流
れ
る
雪
解
け
水
は
長
い
年
月
を

か
け
、
土
壌
中
の
ミ
ネ
ラ
ル
分
を
た
っ
ぷ

り
と
吸
収
し
な
が
ら
自
然
に
ろ
過
さ
れ
て

お
り
、
こ
の
水
こ
そ
加
賀
が
酒
処
と
言
わ

れ
る
所
以
で
す
（
図
2
）。
ま
た
、
最
高
級

の
お
酒
と
し
て
純
米
大
吟
醸
が
り
ま
す
が
、

精
米
を
50
％
削
り
加
工
さ
れ
ま
す
。
お
酒

に
合
う
食
事
と
い
う
と
、
居
酒
屋
を
イ
メ

ー
ジ
し
て
頂
け
る
と
分
り
ま
す
が
、
味
が

し
っ
か
り
つ
い
て
い
て
、
塩
分
量
が
多
い

傾
向
に
あ
り
ま
す
。
例
え
ば
、
枝
豆
55
ｇ

塩
分
1
・
5
ｇ
、
焼
鳥
タ
レ
3
本
塩
分
2
・

9
ｇ
、
〆
の
醤
油
ラ
ー
メ
ン
に
至
っ
て
は

5
・
2
ｇ
。
こ
れ
だ
け
で
も
9
・
6
ｇ
に
な

　

こ
こ
ろ
の
健
康
を
保
つ
に
は
過
度
の
ス

ト
レ
ス
を
避
け
る
こ
と
が
肝
要
で
あ
る

が
、
そ
れ
だ
け
で
は
不
十
分
で
あ
り
、
近

年
、
バ
ラ
ン
ス
の
と
れ
た
食
生
活
が
重
要

な
要
因
と
な
る
こ
と
を
示
唆
す
る
科
学
的

エ
ビ
デ
ン
ス
が
急
速
に
増
え
て
い
る
。
現

代
の
ス
ト
レ
ス
社
会
の
代
表
的
疾
患
で
あ

る
う
つ
病
、
さ
ら
に
高
齢
化
社
会
に
お
い

て
誰
も
が
避
け
て
通
れ
な
い
問
題
と
な
っ

て
い
る
認
知
症
は
、
食
生
活
や
運
動
な
ど

の
生
活
習
慣
が
リ
ス
ク
を
大
き
く
規
定
す

る
こ
と
が
わ
か
っ
て
き
た
。
こ
れ
ら
の
こ

こ
ろ
の
病
気
は
、
肥
満
、
メ
タ
ボ
リ
ッ
ク

症
候
群
、
糖
尿
病
な
ど
、
エ
ネ
ル
ギ
ー
の

過
剰
摂
取
が
主
因
と
な
っ
て
引
き
起
こ
さ

れ
る
病
態
に
よ
っ
て
発
症
リ
ス
ク
が
高
ま

る
。
こ
れ
と
軌
を
一
に
し
て
、
運
動
は
う

つ
病
や
認
知
症
の
リ
ス
ク
を
下
げ
、
治
療

効
果
も
あ
る
こ
と
が
示
唆
さ
れ
て
い
る
。

食
事
ス
タ
イ
ル
と
の
関
連
で
は
、
地
中
海

式
食
事
（
野
菜
、
果
物
、
果
実
類
、
豆
類
、

シ
ー
フ
ー
ド
、
オ
リ
ー
ブ
油
、
穀
類
が
多

く
、
適
量
の
赤
ワ
イ
ン
で
特
徴
づ
け
ら
れ

る
）
は
西
欧
式
食
事
に
比
べ
て
う
つ
病
や

認
知
症
の
発
症
リ
ス
ク
を
低
下
さ
せ
る
。

日
本
食
も
健
康
食
と
し
て
注
目
さ
れ
て
い

る
が
、
野
菜
や
果
物
、
大
豆
製
品
、
き
の

こ
、
緑
茶
な
ど
の
摂
取
が
多
い
こ
と
に
よ

っ
て
特
徴
づ
け
ら
れ
る
健
康
的
な
日
本
食

は
、
う
つ
病
の
リ
ス
ク
を
低
下
さ
せ
る
こ

と
が
示
唆
さ
れ
て
い
る
。

　

エ
イ
コ
サ
ペ
ン
タ
塩
酸
（
Ｅ
Ｐ
Ａ
）
や

ド
コ
サ
ヘ
キ
サ
エ
ン
酸
（
Ｄ
Ｈ
Ａ
）
な
ど

の
ｎ
│
３
系
不
飽
和
脂
肪
酸
は
、
魚
か
ら

摂
取
し
な
い
と
不
足
し
が
ち
と
な
る
が
、

こ
れ
ら
の
栄
養
素
は
こ
こ
ろ
の
健
康
を
保

つ
上
で
も
重
要
で
あ
る
。ビ
タ
ミ
ン
で
は
、

葉
酸
や
ビ
タ
ミ
ン
Ｄ
と
う
つ
病
と
の
関
連

が
指
摘
さ
れ
て
い
る
。
特
に
葉
酸
は
現
代

人
で
不
足
し
て
い
る
人
が
少
な
く
な
い
の

で
要
注
意
で
あ
る
。
ミ
ネ
ラ
ル
で
は
、鉄
、

亜
鉛
、
マ
グ
ネ
シ
ウ
ム
の
不
足
な
ど
と
う

つ
病
と
の
関
連
が
指
摘
さ
れ
て
い
る
。
一

方
、
金
属
の
過
度
の
蓄
積
は
認
知
症
リ
ス

ク
を
高
め
る
た
め
、
過
剰
摂
取
は
禁
物
で

あ
る
。

　

身
近
な
食
品
と
の
関
連
を
示
唆
す
る
研

究
結
果
も
増
え
て
い
る
。
緑
茶
は
カ
フ
ェ

イ
ン
、
カ
テ
キ
ン
、
テ
ア
ニ
ン
な
ど
の
薬

効
成
分
を
含
み
、
緑
茶
を
よ
く
飲
む
人
は

う
つ
病
や
認
知
症
の
リ
ス
ク
が
低
い
と
い

う
報
告
も
あ
り
、
筆
者
ら
の
検
討
で
も
、

こ
れ
を
支
持
す
る
結
果
を
得
た
。
そ
の
ほ

か
、
赤
ワ
イ
ン
に
含
ま
れ
る
レ
ス
ベ
ラ
ト

ロ
ー
ル
は
認
知
症
リ
ス
ク
を
低
下
さ
せ
る

こ
と
が
指
摘
さ
れ
て
い
る
。
近
年
、
ス
ト

レ
ス
関
連
疾
患
に
お
い
て
、
腸
内
細
菌
の

役
割
が
注
目
さ
れ
て
い
る
。
演
者
ら
は
、

最
近
、
う
つ
病
患
者
で
は
ビ
フ
ィ
ズ
ス
菌

や
乳
酸
菌
が
少
な
い
こ
と
を
見
出
し
た
。

腸
内
細
菌
を
改
善
す
る
プ
ロ
バ
イ
オ
テ
ィ

ク
ス
が
う
つ
病
に
効
果
的
で
あ
っ
た
と
い

う
報
告
も
な
さ
れ
始
め
て
い
る
。
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こ
こ
ろ
の
健
康
と
食
事

国
立
精
神
・
神
経
医
療
研
究
セ
ン
タ
ー　

神
経
研
究
所　

疾
病
研
究
第
三
部　

部
長

功
刀
　
浩

お
酒
と
健
康

株
式
会
社
Ｌ
Ｅ
Ｏ
Ｃ

荒
井
　
匡
史
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り
ま
す
。
日
本
人
の
食
事
摂
取
基
準
に
よ

る
と
食
塩
摂
取
量
の
目
標
値
は
男
性
で
8
・

0
ｇ
、
女
性
で
7
・
0
ｇ
と
さ
れ
て
い
ま

す
の
で
、
1
食
分
で
超
え
て
し
ま
い
ま
す
。

そ
こ
で
今
回
、
抗
酸
化
力
の
高
い
加
賀
野

菜
を
使
っ
て
、
素
材
を
活
か
し
た
調
理
法

で
塩
分
控
え
め
で
美
味
し
い
お
酒
に
合
う

料
理
を
3
品
考
案
し
ま
し
た
。

　

今
回
は
、
お
酒
の
試
飲
と
併
せ
、
料
理

も
3
品
試
食
し
て
頂
き
ま
し
た
。
お
酒
と

料
理
の
相
性
も
大
変
好
評
で
し
た
。（
図

3
・
4
）

︹
1
品
目
︺﹁
ヘ
タ
紫
茄
子
の
揚
げ
出
し
　

煎
り
酒
と
共
に
﹂
で
す
。
味
付
け
に
使
用

し
て
い
る
煎
り
酒
は
日
本
酒
に
梅
干
し
を

入
れ
煮
詰
め
た
も
の
で
、
塩
分
量
は
濃
口

醤
油
の
半
分
以
下
で
す
。

※ 

こ
の
料
理
に
は
、
吟
醸
酒
や
大
吟
醸
酒

が
合
い
ま
す
。

︹
2
品
目
︺﹁
加
賀
野
菜
の
白
和
え
﹂
で
す
。

食
物
繊
維
豊
富
な
加
賀
れ
ん
こ
ん
と
五
郎

島
金
時
を
使
用
。
素
材
の
味
を
活
か
し
た

い
の
で
、
ス
テ
ィ
ッ
ク
状
に
し
ま
し
た
。

※ 

こ
の
料
理
に
も
吟
醸
酒
や
大
吟
醸
酒
が

合
い
ま
す
。

︹
3
品
目
︺﹁
能
登
豚
と
加
賀
野
菜
の
ロ
ー

ス
ト
﹂
で
す
。
能
登
の
美
味
し
い
水
で
育

っ
た
も
ち
も
ち
の
肉
質
を
活
か
す
為
、
真

空
調
理
を
し
ま
し
た
。
密
閉
し
た
中
で
ゆ

っ
く
り
低
温
調
理
す
る
為
、
菌
が
入
り
に

く
い
状
態
を
作
り
な
が
ら
、
少
量
の
調
味

料
で
済
む
為
塩
分
も
抑
え
ら
れ
ま
す
。
ま

た
、
下
味
に
は
奥
能
登
で
作
ら
れ
る
魚
醤

﹁
い
し
る
﹂
を
使
用
し
ま
し
た
。
旨
味
・

酸
味
・
苦
味
の
ア
ミ
ノ
酸
が
豊
富
で
旨
味

が
強
い
為
、他
に
調
味
料
が
要
り
ま
せ
ん
。

※ 

こ
の
料
理
に
は
、秘
蔵
酒
や
古
酒
の
他
、

純
米
酒
な
ど
に
も
合
い
ま
す
。

　
「
酒
は
肴
、
さ
か
な
は
気
取
り
」。
酒
は

肴
に
よ
っ
て
引
き
立
ち
、
さ
か
な
は
酒
席

の
雰
囲
気
に
よ
り
ま
す
。健
康
の
為
に
も
、

酒
に
あ
っ
た
「
さ
か
な
」
を
選
び
、
料
理

を
楽
し
み
な
が
ら
酒
を
召
し
上
が
っ
て
く

だ
さ
い
。
但
し
、
飲
み
過
ぎ
に
は
気
を
付

け
ま
し
ょ
う
！

図１

図３

図２

図４
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性
に
も
つ
な
が
り
、
健
康
寿
命
を
延
ば
す

こ
と
に
つ
な
が
る
で
あ
ろ
う
こ
と
が
伺
え

ま
す
。

　

今
後
、
さ
ら
に
高
齢
化
が
進
む
中
で
求

め
ら
れ
る
の
は
多
様
な
医
療
ニ
ー
ズ
で
あ

り
ま
す
が
、
そ
の
中
で
地
域
医
療
・
介
護

提
供
体
制
の
新
た
な
モ
デ
ル
と
し
て
謳
わ

れ
て
い
る
『
地
域
包
括
ケ
ア
シ
ス
テ
ム
』

に
も
こ
の
取
り
組
み
は
応
用
さ
れ
る
の
で

は
な
い
か
と
考
え
ま
す
。
希
薄
に
な
っ
て

い
る
地
域
の
つ
な
が
り
の
中
で
、
地
域
住

民
が
一
体
と
な
り
、
高
齢
者
を
支
え
る
ヒ

ン
ト
に
な
る
の
で
は
な
い
で
し
ょ
う
か
。

　

我
が
国
の
高
齢
化
率
は
、
先
進
諸
国
と

比
較
し
、
１
９
８
０
年
代
ま
で
は
下
位
に

い
た
も
の
の
、
90
年
代
に
は
ほ
ぼ
中
位
に

上
が
り
、
２
０
１
５
年
以
降
は
最
も
高
い

水
準
と
な
る
ほ
ど
の
ス
ピ
ー
ド
で
進
ん
で

お
り
ま
す
。
ま
た
、
社
会
保
障
給
付
費
に

お
い
て
も
、
全
体
に
占
め
る
高
齢
者
関
係

給
付
費
は
68
・
4
％
に
も
上
っ
て
い
る
現

状
で
す
。

　

加
え
て
、
高
齢
者
の
住
ま
い
と
な
る
施

設
も
年
々
増
加
の
一
途
を
辿
り
、
介
護
老

人
福
祉
施
設
・
保
健
施
設
で
は
年
間

４
０
０
近
く
の
施
設
が
増
え
、
有
料
老
人

ホ
ー
ム
に
つ
い
て
も
年
間
５
０
０
～

１
０
０
０
施
設
が
増
え
て
き
て
い
る
状
況

で
あ
り
、
多
様
な
形
態
で
サ
ー
ビ
ス
が
拡

が
る
と
共
に
、
高
齢
者
の
健
康
寿
命
を
延

ば
す
取
り
組
み
が
行
わ
れ
て
い
ま
す
。

　

そ
こ
で
今
回
は
、
愛
知
県
名
古
屋
市
に

あ
り
ま
す
有
料
老
人
ホ
ー
ム
で
の
取
り
組

み
を
ご
紹
介
い
た
し
ま
す
。

　

月
に
1
回
、『
青
春
の
会
』
と
名
付
け

ら
れ
た
会
が
催
さ
れ
て
お
り
、
季
節
の
食

事
と
共
に
お
酒
を
入
居
者
様
と
職
員
様
で

楽
し
む
時
間
を
過
ご
さ
れ
て
い
ま
す
。
参

加
さ
れ
て
い
る
入
居
様
は
ど
な
た
も
そ
の

場
と
お
酒
を
楽
し
ま
れ
て
お
り
、
お
酒
が

進
む
ご
と
に
会
話
も
盛
り
上
が
り
、
話
題

と
笑
い
の
耐
え
な
い
時
間
を
過
ご
さ
れ
て

い
ま
す
。
ご
自
身
が
出
か
け
た
際
に
お
土

産
と
し
て
地
酒
を
購
入
し
て
く
る
方
、
職

員
様
と
お
酌
を
し
あ
っ
て
普
段
感
じ
て
い

る
こ
と
を
お
話
さ
れ
る
方
な
ど
楽
し
み
方

は
様
々
で
す
。
ま
さ
し
く
『
よ
く
食
べ
、

よ
く
し
ゃ
べ
り
、
よ
く
笑
う
』
場
に
な
っ

て
い
る
こ
の
時
間
は
、
食
欲
増
進
や
脳
活

セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報セミナー情報

お
酒
を
介
し
た
健
康
寿
命
延
伸
の
取
り
組
み
事
例
発
表

株
式
会
社
Ｌ
Ｅ
Ｏ
Ｃ

岡
本
　
寛
子

【メモ①】内閣府 高齢社会白書 平成27年度結果より
・総人口に占める65歳以上人口の割合（高齢化率）は26.7％
・内、後期高齢者に当たる75歳以上人口は1,641万人にのぼり、総人

口に占める割合は12.9％
・平成26年の平均寿命　男性80.50年　女性86.83年

　平成72年（今から43年後）には、男性83.19都市　女性90.93年
になるといわれる

・社会保障給付費全体においても過去最高の水準（110兆6,566億円）
→国民所得に占める30.56％（前年比0.41ポイント減）
→社会保障給付費の内、高齢者関係給付費は平成25年度で75兆

6,422億円
社会保障給付費に占める割合は68.4％

・先進諸国の高齢化率と比較し、我が国は、1980年代までは下位、
90年代にはほぼ中位であったが、平成17年にはもっとも高い水準と
なった

【メモ②】厚生労働省　介護サービス施設・事業所調査　平成27年結
果より

・介護サービスの事業所数
訪問介護　34,823事業所（前年比9,12事業所増加）
通所介護　43,406事業所（前年比1,746事業所増加）
介護老人福祉施設　7,551施設（前年比302施設増加）
介護老人保健施設　4,189施設（前年比93施設増加）
介護療養型医療施設　1,423施設（前年比97施設減少）

【メモ③】全国有料老人ホーム協会
・有料老人ホーム件数の前年比

平成22年（5,420件）
平成23年　120.0％（6,502件　前年比1,082件増加）
平成24年　120.8％（7,852件　前年比1,350件増加）
平成25年　107.3％（8,424件　前年比572件増加）
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　支 部 名　　北日本
平成29年11月9日㈭　13：30～ 16：50　北海道自治労会館
講 演 ①

「病院・給食施設における厨房衛生の実際」
花王プロフェッショナルサービス株式会社

ソリューショングループマネージャー
中村　泰子　先生

講 演 ②

「高血圧の食事管理─食塩の制限はなぜ必要か」
神奈川県立保健福祉大学　栄養学科

准教授　藤谷　朝実　先生

　 申 込 人 数 　　153名　　　 出 席 人 数 　　147名

　支 部 名　　関東信越
平成29年10月30日㈪　13：00～16：45　国立オリンピック記念青少年総合センター
講 演 ①

「相手に伝わるコミュニケーション術」
東京工芸大学芸術学部基礎教育

教授　大島　武　先生

講 演 ②

「最期まで口から食べる嚥下食とターミナルの食事」
金谷栄養研究所

所長　金谷　節子　先生

　 申 込 人 数 　　148名　　　 出 席 人 数 　　132名

平成29年度 第２回

（公社）日本メディカル給食協会（栄養士委員会）
支部別研修会一覧

　支 部 名　　東海北陸
平成30年2月19日㈪　15：20～ 16：50　名古屋観光ホテル
講 演

「運動と栄養・食事」

金谷栄養研究所
所長　金谷　節子　先生

　 申 込 人 数 　　94名　　　 出 席 人 数 　　83名

笑食快膳   16



　支 部 名　　近　畿
平成29年10月18日㈬　13：00～ 16：45　大阪国際交流センター
講 演 ①

「進化する食と栄養」
金谷栄養研究所

所長　金谷　節子　先生

講 演 ②

「食卓の彩りがもたらす美味しさ」
近畿大学　農学部

食品栄養学科　給食経営管理学研究室
准教授　冨田　圭子先生

　 申 込 人 数 　　153名　　　 出 席 人 数 　　123名

　支 部 名　　西日本
平成29年10月13日㈮　13：20～ 16：50　ANAクラウンプラザホテル福岡
講 演 ①

「食物アレルギーの最新情報」

独立行政法人　国立病院機構　福岡病院
名誉院長　西間　三馨　先生

講 演 ②

「病院における栄養部門の役割」
中津市立中津市民病院

副院長　折田　博之　先生

　 申 込 人 数 　　146名　　　 出 席 人 数 　　142名

支部別研修会一覧

 17  vol.162



給
食
業
界
に
新
し
い
風
を

　

東
京
都
大
田
区
に
社
を
構
え
る
株
式
会
社
ア
ル
ス
。
同

社
が
ク
ッ
ク
チ
ル
を
始
め
た
の
は
、
レ
ス
ト
ラ
ン
チ
ェ
ー

ン
の
食
品
工
場
を
受
託
し
た
の
が
き
っ
か
け
だ
っ
た
。
代

表
取
締
役
社
長
の
梅
本
さ
ん
は
当
時
を
こ
の
よ
う
に
振
り

返
る
。

　
「
創
業
当
時
か
ら
、
業
界
に
何
か
新
し
い
風
を
吹
か
せ

た
い
と
思
っ
て
い
ま
し
た
。
そ
こ
で
最
先
端
の
技
術
を
取

り
入
れ
よ
う
と
、
ク
ッ
ク
チ
ル
の
調
理
・
保
管
技
術
を
メ

デ
ィ
カ
ル
給
食
に
取
り
入
れ
た
の
で
す
。
当
時
、
院
外
調

理
サ
ー
ビ
ス
は
診
療
報
酬
の
対
象
外
で
し
た
か
ら
、
ク
ッ

ク
チ
ル
に
よ
る
院
外
調
理
を
行
っ
た
の
は
、
民
間
企
業
と

し
て
は
弊
社
が
日
本
で
ほ
ぼ
初
め
て
だ
っ
た
の
で
は
な
い

で
し
ょ
う
か
。」

　

そ
の
後
、
院
外
調
理
が
診
療
報
酬
の
対
象
と
な
っ
て
か

ら
は
、
い
よ
い
よ
ビ
ジ
ネ
ス
が
軌
道
に
乗
る
か
と
期
待
さ

れ
た
が
、
そ
う
簡
単
に
は
い
か
な
か
っ
た
。

　
「
メ
デ
ィ
カ
ル
給
食
は
、
患
者
様
ご
と
の
個
別
対
応
が

多
く
、
医
療
施
設
ご
と
の
栄
養
基
準
が
異
な
る
な
ど
、
難

易
度
が
高
い
。
セ
ン
タ
ー
で
の
画
一
的
な
生
産
、
大
量
調

理
に
向
い
て
い
な
か
っ
た
ん
で
す
。」

　

ま
だ
右
も
左
も
わ
か
ら
な
い
状
態
で
、
暗
中
模
索
を
繰

り
返
し
て
い
ま
し
た
。
そ
ん
な
と
き
に
出
会
っ
た
の
が
、

今
回
の
取
材
に
協
力
い
た
だ
い
た
昭
和
大
学
横
浜
市
北
部

病
院
だ
っ
た
と
い
う
。

　

同
院
と
の
歩
み
を
、
店
舗
運
営
部
長
で
あ
る
川
合
さ
ん

が
説
明
し
て
く
れ
た
。

　
「
昭
和
大
学
横
浜
市
北
部
病
院
は
ベ
ッ
ド
数
の
非
常
に

 

株式会社アルス
独自のシステムで実現する『Happy Dining』

ハ ッ ピ ー  ダ イ ニ ン グ

会員企業
紹介
no.015

独自のシステムと院内調理を組み合
わせるなど、現場の作業を効率化し
て付加価値を高めている。
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給食事業給食事業
施設運営施設運営
アルス・ケータリング・システムアルス・ケータリング・システム

給食事業給食事業
施設運営施設運営
アルス・ケータリング・システムアルス・ケータリング・システム

患者向けに約500食を提供する地域中核の大学病院。職員食堂の
運営も受託している。

昭和大学横浜市北部病院

株式会社ファンケルの社員食堂で、栄養価や塩分など
を考慮したヘルシーな食事を提供。メニュー開発には
同社が全面的に参画している。

アルスの献立開発・簡易開発をを支え
る研究開発の拠点。日夜さまざまな試
行錯誤が行われているほか、商談や試
食会の場としても活用されている。

ファンケル学べる健康レストラン

テストキッチン
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多
い
施
設
で
あ
り
、
病
院
の
ご
要
望
に
応

え
て
い
く
の
が
精
一
杯
で
し
た
。
当
時
は

ク
ッ
ク
チ
ル
は
一
般
的
で
は
な
く
、
運
用

面
や
安
全
面
か
ら
時
期
尚
早
と
さ
れ
ま
し

た
。
そ
れ
で
も
、
そ
の
後
も
粘
り
強
い
交

渉
を
続
け
、
前
日
仕
込
み
や
前
日
調
理
な

ど
、
ク
ッ
ク
チ
ル
技
術
を
生
か
し
た
改
善

を
進
め
て
い
ま
す
。

　

同
病
院
と
は
長
年
一
緒
に
や
ら
せ
て
い

た
だ
い
て
い
る
の
で
、
お
互
い
に
意
見
を

言
い
や
す
い
関
係
性
が
あ
る
の
が
良
い
と

こ
ろ
で
す
。
患
者
様
に
美
味
し
い
食
事
を

召
し
上
が
っ
て
い
た
だ
け
る
よ
う
に
双
方

が
改
善
に
向
け
て
協
力
し
よ
う
と
い
う
雰

囲
気
が
あ
る
点
で
、
非
常
に
良
い
現
場
だ

と
思
い
ま
す
。

　

ま
た
、
こ
の
病
院
で
は
食
事
を
召
し
上

が
っ
て
い
た
だ
く
患
者
様
と
顔
を
見
な
が

ら
会
話
が
で
き
る
機
会
も
多
く
、
自
分
が

つ
く
っ
た
食
事
に
直
接
の
感
想
が
聞
け
た

と
き
に
は
や
り
が
い
を
感
じ
ま
す
。
や
は

り
相
手
の
顔
が
分
か
る
と
い
う
の
は
、
食

事
を
つ
く
る
上
で
と
て
も
大
切
な
こ
と
で

す
ね
。

　

た
だ
一
方
で
、
運
営
は
決
し
て
簡
単
で

は
あ
り
ま
せ
ん
。
人
手
不
足
に
対
応
で
き

る
よ
う
に
す
る
た
め
、
オ
ペ
レ
ー
シ
ョ
ン

は
日
々
改
善
と
工
夫
を
重
ね
て
い
ま
す
。

飛
躍
的
に
生
産
性
が
上
が
る
よ
う
な
手
法

は
あ
り
ま
せ
ん
か
ら
、
重
要
な
の
は
小
さ

な
改
善
を
コ
ツ
コ
ツ
と
継
続
す
る
こ
と
。

職
場
の
５
Ｓ
実
践
研
究
会
を
社
内
に
立
ち

上
げ
、
作
り
す
ぎ
の
ム
ダ
や
、
什
器
・
備

品
の
置
き
場
所
を
工
夫
し
た
動
作
の
ム
ダ

の
削
減
等
に
取
り
組
ん
で
い
ま
す
。
ま
た

調
理
ノ
ー
ト
を
作
り
、
日
々
の
評
価
か
ら

献
立
の
見
直
し
、
調
理
手
順
の
見
直
し
を

図
っ
て
い
ま
す
。」

　

院
内
調
理
と
ク
ッ
ク
チ
ル
セ
ン
タ
ー
の

両
輪
に
よ
っ
て
事
業
が
安
定
し
て
き
た
10

期
目
の
頃
に
、
ク
ッ
ク
チ
ル
セ
ン
タ
ー
の

活
用
に
疑
問
が
出
て
き
た
と
い
う
。
梅
本

社
長
が
続
け
た
。

　
「
ク
ッ
ク
チ
ル
セ
ン
タ
ー
の
運
営
に
関

し
て
、
こ
の
ま
ま
で
い
い
の
か
と
い
う
思

い
を
抱
い
た
の
に
は
、
二
つ
の
理
由
が
あ

り
ま
し
た
。
一
つ
は
、
品
質
面
で
課
題
が

多
か
っ
た
こ
と
。
ク
ッ
ク
チ
ル
で
は
、
時

間
経
過
や
食
数
に
よ
っ
て
味
の
染
み
方
が

変
わ
っ
て
し
ま
う
な
ど
品
質
の
コ
ン
ト
ロ

ー
ル
が
非
常
に
困
難
で
し
た
。
ま
た
、
セ

ン
タ
ー
で
大
量
調
理
を
行
う
と
使
う
調
味

料
が
同
じ
に
な
り
、
画
一
的
な
味
つ
け
に

な
り
が
ち
で
お
客
様
に
飽
き
ら
れ
て
し
ま

う
の
も
悩
み
の
一
つ
で
し
た
。

　

も
う
一
つ
は
、
規
模
の
拡
張
に
つ
い
て

で
す
。
よ
り
多
く
の
施
設
様
に
食
事
を
お

届
け
し
よ
う
と
す
る
と
、
当
然
な
が
ら
セ

代表取締役社長の梅本さん。
人手不足や賃金の高騰を乗り越えるためにシス
テムの重要性を説く。
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ン
タ
ー
の
増
設
が
必
要
に
な
り
ま
す
。
そ

の
分
の
投
資
や
維
持
費
な
ど
、
莫
大
な
追

加
資
金
が
必
要
と
な
る
。
そ
れ
を
ペ
イ
す

る
た
め
に
は
、
さ
ら
に
大
き
な
販
売
数
を

上
げ
な
け
れ
ば
な
ら
な
い
。
契
約
期
間
が

短
い
メ
デ
ィ
カ
ル
給
食
で
や
っ
て
い
く
に

は
企
業
と
し
て
安
定
し
な
い
と
考
え
た
の

で
す
。

　

こ
れ
ら
を
踏
ま
え
て
下
し
た
決
断
は
、

セ
ン
タ
ー
の
閉
鎖
と
全
国
の
優
秀
な
食
品

加
工
メ
ー
カ
ー
と
連
携
し
て
商
品
開
発
を

進
め
る
こ
と
で
し
た
。
も
ち
ろ
ん
、
さ
ま

ざ
ま
な
逡
巡
が
あ
り
ま
し
た
が
、
今
に
な

っ
て
み
れ
ば
や
は
り
あ
の
判
断
が
あ
っ
て

こ
そ
の
今
だ
と
思
え
ま
す
。」

ア
ル
ス
・
ケ
ー
タ
リ
ン
グ
・

シ
ス
テ
ム

　

セ
ン
タ
ー
閉
鎖
後
は
、
食
事
の
提
供
方

法
を
抜
本
的
に
変
え
る
新
た
な
シ
ス
テ
ム

の
構
築
に
向
け
た
動
き
を
推
進
す
る
こ
と

に
な
る
。
こ
れ
は
、
少
子
化
に
よ
る
人
員

不
足
や
賃
金
の
上
昇
な
ど
、
今
後
よ
り
深

刻
化
し
て
い
く
で
あ
ろ
う
課
題
を
見
据
え

た
も
の
で
も
あ
っ
た
。

　
「
受
託
の
た
び
に
人
員
募
集
を
行
う
と
、

そ
れ
こ
そ
利
益
が
す
べ
て
無
く
な
っ
て
し

ま
う
ほ
ど
の
コ
ス
ト
が
か
か
っ
て
し
ま
い

ま
す
。
抜
本
的
な
仕
組
み
の
改
革
を
行
わ

な
く
て
は
人
員
不
足
は
ク
リ
ア
で
き
な

い
、
何
と
か
し
て
新
し
い
仕
組
み
を
つ
く

ら
な
け
れ
ば
な
ら
な
い
、
と
。
そ
う
し
て

生
み
出
し
た
の
が
『
ア
ル
ス
・
ケ
ー
タ
リ

ン
グ
・
シ
ス
テ
ム
』
で
す
。

　

こ
の
シ
ス
テ
ム
が
示
し
て
い
る
の
は
、

た
と
え
ば
イ
ベ
ン
ト
会
場
に
料
理
を
届

け
る
よ
う
な
一
般
的
な
ケ
ー
タ
リ
ン
グ

サ
ー
ビ
ス
の
こ
と
で
は
あ
り
ま
せ
ん
。

我
々
が
日
々
の
献
立
を
つ
く
り
、
そ
れ

に
対
応
し
た
主
菜
や
副
菜
を
全
国
の
協

力
工
場
に
振
り
分
け
仕
様
発
注
し
、
製

造
し
て
い
ま
す
。
今
で
は
約
４
０
０
品

目
の
商
品
を
製
造
し
、
朝
・
昼
・
夕
の

献
立
に
組
み
上
げ
て
い
ま
す
。
こ
う
し

て
バ
ラ
エ
テ
ィ
豊
か
で
美
味
し
い
、
か

つ
安
全
性
の
高
い
給
食
を
、
調
理
師
が

い
な
く
て
も
提
供
す
る
こ
と
が
可
能
に

な
り
ま
し
た
。
サ
ー
ビ
ス
付
き
高
齢
者

向
け
住
宅
（
サ
高
住
）
な
ど
小
規
模
の

介
護
福
祉
施
設
を
中
心
に
全
国
６
０
０

以
上
の
施
設
に
配
送
し
て
い
ま
す
。

　

し
か
し
、
こ
の
シ
ス
テ
ム
の
構
築
は
容

易
で
は
あ
り
ま
せ
ん
で
し
た
。
冷
凍
し
て

も
美
味
し
く
食
べ
ら
れ
る
も
の
で
な
け
れ

ば
意
味
が
な
い
か
ら
で
す
。
作
り
た
て
の

食
事
と
遜
色
な
い
美
味
し
さ
を
実
現
す
る

た
め
、
今
な
お
独
自
の
研
究
を
続
け
て
い

ま
す
。
冷
凍
に
向
か
な
い
食
材
で
も
、『
冷
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凍
に
向
か
な
い
理
由
』
を
掘
り
下
げ
る
こ

と
に
よ
っ
て
、
味
を
損
な
わ
ず
に
冷
凍
す

る
調
理
方
法
を
確
立
し
て
い
く
の
で
す
。

今
で
は
冷
凍
と
は
思
え
な
い
よ
う
な
美
味

し
さ
と
ご
評
価
を
い
た
だ
い
て
い
ま
す
。

　

こ
の
シ
ス
テ
ム
は
、
メ
デ
ィ
カ
ル
給
食

の
現
場
に
も
活
か
さ
れ
て
い
ま
す
。
栄
養

基
準
が
違
う
病
院
や
大
き
な
介
護
福
祉
施

設
で
も
、『
ア
ル
ス
・
ハ
イ
ブ
リ
ッ
ド
給
食
』

と
銘
打
ち
、
ア
ル
ス
・
ケ
ー
タ
リ
ン
グ
・

シ
ス
テ
ム
と
手
づ
く
り
の
良
さ
を
掛
け
合

わ
せ
、
少
な
い
人
数
で
幅
広
い
お
客
様
に

対
応
で
き
る
献
立
を
組
み
上
げ
て
い
ま

す
。

　

こ
れ
ら
の
研
究
や
商
品
開
発
は
外
部
施

設
な
ど
で
実
施
し
て
い
た
の
で
す
が
、
昨

年
11
月
に
自
社
の
テ
ス
ト
キ
ッ
チ
ン
を
新

設
し
、
よ
り
力
を
入
れ
て
い
る
と
こ
ろ
で

す
。
新
メ
ニ
ュ
ー
の
試
作
だ
け
で
な
く
、

プ
レ
ゼ
ン
や
お
客
様
に
試
食
を
し
て
い
た

だ
く
場
な
ど
、
さ
ま
ざ
ま
な
用
途
で
活
か

さ
れ
て
い
ま
す
。
本
社
オ
フ
ィ
ス
か
ら
す

ぐ
の
場
所
で
開
設
で
き
た
こ
と
も
あ
り
、

従
業
員
た
ち
が
日
々
さ
か
ん
に
行
き
来
し

て
い
ま
す
。」

見
据
え
る
次
の
ス
テ
ッ
プ
は

　

ク
ッ
ク
チ
ル
か
ら
始
ま
り
、
ア
ル
ス
・

ケ
ー
タ
リ
ン
グ
・
シ
ス
テ
ム
と
新
調
理
を

追
い
続
け
て
き
た
同
社
は
、
次
に
ど
の
よ

う
な
展
開
を
描
い
て
い
る
の
だ
ろ
う
か
。

　
「
ま
ず
サ
ー
ビ
ス
面
で
は
、
こ
れ
ら
の

シ
ス
テ
ム
を
よ
り
進
化
さ
せ
、
お
客
様
の

ニ
ー
ズ
に
合
わ
せ
て
多
様
な
選
択
肢
を
ご

用
意
で
き
る
企
業
に
な
る
こ
と
。そ
し
て
、

我
々
が
提
供
す
る
食
事
を
通
じ
て
、
よ
り

多
く
の
方
に
幸
せ
な
ひ
と
と
き
を
過
ご
し

て
い
た
だ
き
た
い
と
い
う
こ
と
で
す
。

我
々
の
コ
ン
セ
プ
ト
で
あ
る
『H

appy 
D

inning

（
ハ
ッ
ピ
ー
ダ
イ
ニ
ン
グ
）』

の
実
現
の
た
め
に
、
た
ゆ
ま
ぬ
努
力
を
続

け
て
い
き
た
い
と
思
っ
て
い
ま
す
。

　

次
に
、
ブ
ラ
ン
デ
ィ
ン
グ
。『
サ
高
住

の
食
事
な
ら
ア
ル
ス
・
ケ
ー
タ
リ
ン
グ
・

シ
ス
テ
ム
』、『
介
護
福
祉
施
設
の
食
事
な

ら
ア
ル
ス
・
ハ
イ
ブ
リ
ッ
ド
給
食
』
と
言

っ
て
い
た
だ
け
る
よ
う
な
、
サ
ー
ビ
ス
面

で
の
ブ
ラ
ン
ド
力
と
、
コ
ー
ポ
レ
ー
ト
ブ

ラ
ン
ド
の
育
成
で
す
。

　

メ
デ
ィ
カ
ル
給
食
の
ほ
か
に
は
、
昨
年

か
ら
受
託
を
開
始
し
た
株
式
会
社
フ
ァ
ン

ケ
ル
様
の
社
員
食
堂
で
あ
る
『
フ
ァ
ン
ケ

ル
学
べ
る
健
康
レ
ス
ト
ラ
ン
』
の
運
営
が

あ
り
ま
す
。『
健
康
』
を
キ
ー
ワ
ー
ド
に
、

塩
分
を
抑
え
た
健
康
的
で
彩
り
豊
か
な
食

事
を
特
長
と
し
て
お
り
、
メ
ニ
ュ
ー
開
発

か
ら
提
供
ま
で
深
く
関
わ
ら
せ
て
い
た
だ

き
ま
し
た
。
ま
だ
営
業
を
開
始
し
て
一
年
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経
っ
て
い
ま
せ
ん
が
、『
健
康
』
に
着
目

し
た
食
事
づ
く
り
は
我
々
に
と
っ
て
必
ず

大
き
な
経
験
に
な
る
。
今
後
の
展
開
が
楽

し
み
で
す
。

　

そ
し
て
最
後
に
。
今
後
、
弊
社
を
含
め

て
業
界
全
体
が
健
全
に
発
展
し
て
い
く
た

め
に
は
、
業
界
に
対
す
る
社
会
か
ら
の
認

知
度
と
地
位
向
上
が
極
め
て
重
要
な
課
題

だ
と
捉
え
て
い
ま
す
。な
ぜ
な
ら
そ
れ
が
、

最
前
線
で
仕
事
に
従
事
し
て
い
る
従
業
員

一
人
ひ
と
り
の
働
き
が
い
に
直
結
す
る
か

ら
で
す
。

　

給
食
業
界
で
働
く
従
業
員
た
ち
が
、
自

分
た
ち
の
仕
事
に
も
っ
と
誇
り
を
も
て
る

よ
う
に
し
た
い
。
そ
し
て
、
そ
の
働
き
に

見
合
う
よ
う
に
も
っ
と
賃
金
を
上
げ
た

い
。
そ
れ
が
我
々
の
役
割
で
は
な
い
か
と

思
っ
て
い
ま
す
。
そ
の
た
め
に
は
企
業
が

各
々
で
努
力
す
る
だ
け
で
は
な
く
、
業
界

が
一
丸
と
な
っ
て
給
食
業
界
の
魅
力
…
食

べ
た
人
か
ら
『
美
味
し
い
』
と
喜
ん
で
い

た
だ
け
る
素
晴
ら
し
い
仕
事
で
あ
る
こ
と

を
、
も
っ
と
社
会
に
発
信
し
て
い
か
な
け

れ
ば
な
ら
な
い
と
思
っ
て
い
ま
す
。」

株式会社アルス 

［本社］

〒144-0052
東京都大田区蒲田3丁目23番8号
蒲田ビル11階
電話　 03-5714-0511
総従業員数　464名（男91名・女373名）
　※平成30年２月末日現在
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協会だより

理事会報告

▍平成29年度第４回理事会
　日　　時　　平成30年１月19日（金）
　三役会議　　15時～ 16時
　理 事 会　　16時～ 17時
　場　　所　　明治記念館

■ 審議事項
⑴　第39回フードケータリングショーの協会セミナ

ーについて、実施計画が報告された。
２月22日㈭　14：00 ～ 16：00
テーマ「ストレスチェック義務化による会社への
影響と現場から始める職場改善について」
講師　株式会社ウエルネット　第一種衛生管理者
　大場　史朗　氏

⑵　平成30年度の理事会予定日について、次のとお
り開催日が決定しました。
第１回　平成30年４月26日㈭　東海大学校友会館
第２回　平成30年５月18日㈮　明治記念館
第３回　平成30年10月５日㈮　（東京都）
第４回　平成31年１月18日㈮　明治記念館
第５回　平成31年３月22日㈮　東海大学校友会館

⑶　第14回治療食等献立・調理技術コンテストの開
催場所について、平成32年８月に、北日本支部が
担当支部として開催することが承認された。開催
場所については、今後実行委員会を立ち上げて決
めることとした。

⑷　管理栄養士国家試験対策講座を東京アカデミーに
全面委託契約することして、実施計画が示された。
開催日時　平成30年７月７日㈯～８日㈰　講義

11月10日㈯～ 11日㈰　講義
〈模擬試験〉第１回　11月25日㈰　全国統一公開

第２回　1月20日㈰　全国統一公開
会場　東京アカデミー各校教室（札幌、仙台、東京、

名古屋、大阪、広島、福岡）
科目（時間数）10科目　13コマ（19.5時間）

〈通信講座〉
　上記の東京アカデミーの７校教室で、開催日時
に受講できないとされる者に、自宅学習による通
信講座を全校で実施することとした。

■ 正会員・賛助会員の入退会について
［正会員］
◇ルルパ株式会社

代表取締役　永井　正國
長野県佐久市長土呂159-1

◇株式会社グリーンヘルスケアサービス
代表取締役社長　黒川　知輝
東京都新宿区西新宿３-20-2　東京オペラシティー
タワー 17F

◇株式会社グランメール芦屋
代表取締役　鈴木　孝育
兵庫県芦屋市岩国町35-2

◇株式会社九州キッチンＨ・S
代表取締役　松場　修三
福岡県古賀市薦野1937-9

◇株式会社大興社
代表取締役社長　野形　修一
福岡県福岡市西区野方3-1-5

　上記について説明があり５社の決議、承認された。
［正会員退会報告］
・株式会社長寿介護センター（平成29年12月10日付）

▍平成29年度講習会・研修会日程について
１）患者給食受託責任者資格認定講習会

東　京　平成30年6月13日㈬・14日㈭
札　幌　平成30年6月18日㈪・19日㈫
大　阪　平成30年6月21日㈭・22日㈮
福　岡　平成30年6月25日㈪・26日㈫

２）新規採用栄養士研修会
福　岡　平成30年7月13日㈮
東　京　平成30年7月18日㈬
名古屋　平成30年7月20日㈮
大　阪　平成30年7月24日㈫
札　幌　平成30年7月27日㈮

３）食品衛生総括責任者研修会
東　京　平成30年9月5日㈬

４）患者給食受託責任者継続講習会
大　阪　平成30年10月17日㈬
東　京　平成30年10月19日㈮
福　岡　平成30年10月22日㈪
札　幌　平成30年10月26日㈮

５）調理師研修会
未　定

６）管理栄養士国家試験受験準備講習会
平成30年7月7日㈯・8日㈰・11月10日㈯・
11日㈰・25日㈰・平成31年1月20日㈰
東京アカデミー（7会場）
札幌校・仙台校・東京校・名古屋校・大阪校・
広島校・福岡校
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協会だより

平成30年新年賀詞交歓会盛大に開かれる

　北海道、東北、北陸地方では超豪雪のニュースが
大きく取り上げられた１月19日（金）、東京の空は、
穏やかな天候に恵まれ当協会主催の新年賀詞交歓会
は、会場を明治記念館として４度目の開催となりま
した。広大な芝生と新緑の芽吹きも感じられる歴史
を経た大木の松に囲まれた庭園を望みながら、日頃
ご協力ご支援をいただいている関係者、正会員、賛
助会員等大勢の皆さん約450名が参集し、広い会場
も立錐の余地も無いほどの賑わいの中、お互いに新
年の挨拶と名刺交換が飛び交っておりました。
　新年賀詞交歓会は、吉田会長の挨拶で始まり、「社
会保障費の中で医療費は毎年上昇する一方で介護費
も含めて国家予算の50％を占める勢いだ。食生活の
改善で生活習慣病やがんなどを予防すれば、医療費
は10兆円節約できるという見解もある。協会が取り
組んでいる、国民に正しい食生活をする栄養指導や
管理栄養士の養成、調理技術コンテストの実施など、

まさにその趣旨に沿ったものだ。協会も設立30年を
迎え正会員数が224社と賛助会員数が46社、受託施
設数は病院・診療所その他施設の合計で14,292か所、
受託ベット数で132万５千床で協会設立時の約12倍
となっている。」こと、政府の「地域医療構想策定計
画では在宅医療の推進、医療と介護を包括した包括
ケアシステムの方向に向かっている。新しい情報を
会員の皆さんと共有していきたい。」とし、協会会員
のさらなる結束を呼びかけました。
　会長の挨拶後、来賓の方々の紹介が行われ椎葉茂
樹厚生労働省大臣官房審議官、藤井基之参議院議員
の平松秘書、丹羽雄哉前衆議院議員から来賓代表の
ご挨拶をいただき、西日本支部長　山口昭文副会長
の乾杯で懇談会が始まりました。
　懇親会場には所狭しと配置されたテーブルで、会
員の皆様が人材確保の苦しみや労働環境情報から、
近況の悩み…と話も途切れることなく、瞬く間に中
締めの時間となり、関東信越支部長　落合順副会長
の手締めで盛会のなか、お開きとなりました。

理事会報告
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厨房機器の
メンテナンス

美味しく、きれいな氷を製氷する全自動製氷機。
常に衛生的な氷を提供するにはこまめなお手入れは欠かせません。
毎日使うものだからメンテナンスをしっかりおこないましょう。
こまめなお手入れを怠ると雑菌が繁殖し不衛生な状態になります。
また氷の穴が大きくなり安定した製氷能力を維持できなくなりますのでご注意ください。

全自動製氷機のメンテナンス
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株式会社　町田予防衛生研究所

使い捨て手袋使用のポイント

食品を取り扱う際には、食中毒を引き起こす細菌やウイルスを「手指か

ら食品へ付着させない」、そして「食品から手指を汚染させない」よう使

い捨て手袋を使用することがあります。しかし、正しいタイミングで装着

および交換を行わなければかえって汚染のリスクが拡大してしまうことも

あります。

今回は、使い捨て手袋使用のポイントについて特集します。

まずはしっかりと手洗いを
使い捨て手袋を交換するタイミング

使い捨て手袋を取り扱う際の心得

厚生労働省の大量調理施設衛生管理マニュアル：Ⅱ重要管理事項では、使い捨て手袋の交換について以下のよ

うに示しています。

使い捨て手袋は適正に管理しましょう

使用する目的や使用場所によって手袋を使い分ける

手袋を着用する前に必ず手を洗う（清潔な手で手袋を取り扱う）

着用後、まず最初に破損や汚染がないかを確認する

取り外す時も意識して衛生的に捨てる。

この他にも、髪や身体を
触った時や、咳やくしゃみで
口を覆った時、ダンボールや
冷蔵庫の取っ手に触れた時、
などの「手を洗うべきタイミ
ング」に注意しましょう。

ノロウイルスによる食中毒事故の約 65％が従業者由来であり、従事者の
手指からの二次汚染が疑われています。
手袋の使用によって食品に直接触れないようにすることは有効な対策の一
つです。しかし、使い捨て手袋を使用していた現場においても大型の食中毒
事故が発生しています。
使い捨て手袋が汚染されてしまっては食中毒予防対策にはなりません。
寒い時期にはつい手洗いがおろそかになる傾向があります。まずはしっか
りと手洗いを行い、衛生的に管理された手袋を適切に使用し、食中毒を予防
しましょう。

使い捨て手袋の容器は汚染を受けにくい場所に設置しましょう。

使い捨て手袋は着用後、目的の作業のみに使用します。使用する目的や場所
によって、色や形、素材を選ぶと便利です。
なお、直接食品に接触して使用する場合は、食品衛生法に適合した手袋を使
用しましょう。

使い捨て手袋の着・交換は手洗いの代用ではありません。手袋を着用す
る前にも衛生的な手洗いが必要です。
使い捨て手袋は消毒後の手指で取り扱うこととし、手袋自体を衛生的に
管理しましょう。
また、手首の部分をつかむなど、なるべく食品に触れる場所をを触らな
いよう気を付けて装着し、手袋をした後も、アルコールで消毒します。

使い捨て手袋の破れや汚れは異物混入の原因となる場合があります。着用した
らまず破れや汚れ等がないかを確認しましょう。そして作業中も頻度を決めて、
破損がないか目視確認のルールを設定しましょう。
また、万が一手袋の破損に備えて、破損部が見つけやすいよう、使用する食材
とは違う色の手袋を使用するのもよいでしょう。

使い捨て手袋は二次汚染を防止するために作業ご
とに交換します。表面を素手で触らないように外側
が内側になるように外します。外した手袋は放置や
再利用せず、速やかに廃棄します。

１１ ２２ ３３
表面を触らないよう手首の方から裏返すように外していきましょう

３．二次汚染の防止
（１）調理従事者等（食品の盛付け・配膳等、食品に接触する可能性のある者及び臨時職員を含む。以下同じ。）は、

次に定める場合には、別添２※に従い、必ず流水・石けんによる手洗いによりしっかりと２回（その他の
時には丁寧に１回）手指の洗浄及び消毒を行うこと。なお、使い捨て手袋を使用する場合にも、原則とし
て次に定める場合に交換を行うこと。

※ 「別添２」は手洗いマニュアルです。

１ 作業開始前及び用便後
２ 汚染作業区域から非汚染作業区域に移動する場合
３ 食品に直接触れる作業にあたる直前
４ 生の食肉類、魚介類、卵殻等微生物の汚染源となるおそれの
ある食品等に触れた後、他の食品や器具等に触れる場合

５ 配膳の前

手袋を使用していれば安心であるという意識は非常に危険です。
使い捨て手袋は、単に手の延長であることを忘れてはいけません。
適切なタイミングで手袋の交換するとともに、「手洗い」をおろそかに
しないようにしましょう。

使い捨て手袋使用のポイント
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Ｑ
1
　
こ
の
事
業
所
で
は
い
つ
か
ら
受
託

責
任
者
を
務
め
て
い
ま
す
か
？

平
成
29
年
9
月
よ
り
受
託
責
任
者
を
務
め

て
い
ま
す
。

Ｑ
2
　
事
業
所
の
従
業
員
数
は
何
名
で
す

か
？

栄
養
士
1
名
、
調
理
師
2
名
、
調
理
補
助

6
名
の
計
9
名
で
す
。

Ｑ
3
　
職
場
で
の
業
務
内
容
や
、
ど
の
よ

う
に
人
員
等
の
管
理
を
行
っ
て
い
る
か
を

聞
か
せ
て
く
だ
さ
い
。

献
立
作
成
か
ら
発
注
、
盛
り
付
け
・
配
膳

作
業
な
ど
の
厨
房
業
務
の
補
助
、
業
務
が

効
率
的
に
行
え
る
よ
う
厨
房
員
へ
の
指
示

書
や
帳
票
類
の
作
成
、
シ
フ
ト
管
理
等
を

行
っ
て
い
ま
す
。

Ｑ
4
　
仕
事
を
し
て
い
て
、
大
変
な
こ
と

は
何
で
す
か
？

限
ら
れ
た
予
算
の
中
で
食
材
費
を
コ
ン
ト

ロ
ー
ル
し
つ
つ
、
利
用
者
さ
ん
に
満
足
し

て
い
た
だ
け
る
献
立
を
作
成
す
る
こ
と
で

す
。
ま
た
自
分
よ
り
年
齢
も
経
験
も
高
い

厨
房
員
に
指
示
を
出
し
て
い
く
こ
と
の
難

し
さ
を
感
じ
て
い
ま
す
。

Ｑ
5
　
受
託
責
任
者
の
仕
事
は
ど
ん
な
も

の
で
す
か
？

施
設
側
か
ら
の
要
望
・
意
見
を
受
取
り
、

理
解
し
、
ど
の
よ
う
に
反
映
さ
せ
て
い
く

か
を
考
え
て
業
務
を
遂
行
し
て
い
く
こ
と

で
す
。
ま
た
、
利
用
者
の
方
へ
安
全
で
美

味
し
い
食
事
を
提
供
す
る
こ
と
は
も
ち
ろ

ん
、
従
業
員
も
安
心
し
て
業
務
に
取
り
組

め
る
環
境
を
作
っ
て
い
く
こ
と
で
す
。

Ｑ
6
　
仕
事
を
す
る
上
で
、
ど
の
よ
う
な

心
構
え
を
お
持
ち
で
す
か
？

食
材
や
人
員
な
ど
様
々
な
制
約
が
あ
る
中

で
衛
生
面
の
配
慮
を
し
つ
つ
、
利
用
者
さ

ん
に
最
大
限
に
満
足
し
て
い
た
だ
け
る
食

事
を
提
供
す
る
こ
と
を
心
が
け
て
い
ま

す
。

Ｑ
7
　
委
託
先
の
責
任
者
、
ま
た
は
担
当

者
と
ど
の
よ
う
に
コ
ミ
ュ
ニ
ケ
ー
シ
ョ
ン

を
と
っ
て
い
ま
す
か
？

同
室
で
業
務
を
行
っ
て
い
る
の
で
疑
問
点

は
す
ぐ
に
報
告
・
相
談
し
て
い
ま
す
。
速

や
か
に
解
決
し
て
い
く
こ
と
を
心
が
け
、

良
好
な
関
係
を
保
て
る
よ
う
に
し
て
い
ま

す
。

Ｑ
8
　
社
内
、
病
院
と
の
連
絡
体
制
は
で

き
て
い
ま
す
か
？

社
内
で
の
月
1
回
の
受
託
責
任
者
会
議
が

あ
り
、
各
現
場
で
の
対
応
な
ど
も
参
考
に

し
て
い
ま
す
。
ま
た
委
託
先
の
施
設
で
は

各
責
任
者
の
方
と
の
給
食
会
議
で
情
報
共

有
に
努
め
て
い
ま
す
。

Ｑ
9
　
現
場
で
気
を
遣
う
こ
と
は
ど
ん
な

こ
と
で
す
か
？

禁
止
食
へ
の
対
応
は
特
に
気
を
使
い
ま

す
。
ま
た
食
事
形
態
が
適
切
な
大
き
さ
に

な
っ
て
い
る
か
、
使
用
食
材
、
色
ど
り
や

盛
付
量
は
適
切
か
ど
う
か
一
つ
一
つ
確
認

し
て
い
く
こ
と
で
、
安
心
し
て
食
べ
て
い

た
だ
け
る
食
事
の
提
供
を
大
切
に
し
て
い

ま
す
。

Ｑ
10
　
受
託
責
任
者
に
は
相
当
の
経
験
、

知
識
が
必
要
で
す
が
、
特
に
ど
ん
な
知
識

が
必
要
で
す
か
？

食
中
毒
を
起
こ
さ
な
い
た
め
の
、
大
量
調

理
マ
ニ
ュ
ア
ル
に
即
し
た
衛
生
管
理
、
季

節
に
応
じ
た
対
策
を
講
じ
て
い
け
る
知
識

だ
と
思
い
ま
す
。

Ｑ
11
　
自
分
が
責
任
者
に
な
っ
て
変
わ
っ

た
こ
と
は
何
で
す
か
？

全
体
の
こ
と
を
考
え
て
業
務
を
行
う
よ
う

に
な
り
ま
し
た
。
自
分
の
取
り
組
み
が
厨

房
員
の
業
務
に
繋
が
っ
て
い
く
の
で
、
考

え
を
自
己
完
結
せ
ず
、
厨
房
全
体
に
声
掛

け
し
た
り
、
意
見
を
求
め
た
り
す
る
よ
う

に
心
掛
け
て
い
ま
す
。

Ｑ
12
　
現
場
ス
タ
ッ
フ
や
同
じ
受
託
責
任

者
の
方
々
へ
の
エ
ー
ル
を
お
願
い
し
ま

す
。

栄
養
士
、
調
理
師
、
職
種
に
関
係
な
く
、

全
員
で
サ
ポ
ー
ト
し
合
っ
て
、
美
味
し
い

食
事
を
提
供
し
続
け
ら
れ
る
よ
う
に
頑
張

り
ま
し
ょ
う
。

受
託

責
任
者
を

訪
ね
て
。
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編集後記

豆知識

たべもの

｢今年の一皿｣
　仕事柄、食に関する調査研究は非常に興味があります。多種多様な調査機関や企業組織、職域団
体から数多く発表や報告がなされているのは、この業界に精通されていらっしゃる読者のみなさまは既
にご承知のことと存じます。元来、不精者の小生は、ほぼほぼ流し読みしてしまう傾向にあります。し
かし、ここ数年しっかりと、そして、じっくり凝視？軽読？するのが、ぐるなび総研の今年の世相を最
も反映した ｢今年の一皿｣ です。過去をみると、2014年はジビエ料理、2015年はおにぎらず、
2016年はパクチー料理。そして、2017年の世相を最も反映した料理は ｢鶏むね肉料理｣ とのことで
した。選定理由は健康志向で注目された点として、社会の高齢化や健康志向の高まりを背景に高タン
パク・低脂肪の鶏むね肉が注目されたことらしいと…。確かに振り返ると、お店に陳列されているものは、
加工済み鶏むね肉として真空パックされており、味付けも普通（プレーン？）とか、ハーブとか、カレ
ー等々あります。また、お総菜全般にも採用されており、陳列棚には絶対的食材といわんばかりに“ハ
バ”を利かせている感が否めません。かくいう小生も、日々鶏むね肉には非常にお世話になっている食
材のひとつです。個人的な話になりますが、昨夏に無煙機能付きの両面魚焼きグリルを購入しました。
正直これは、スグレものです。小生の食生活を大幅に変えました。鮮魚もさることながら、かまぼこ、
焼きナス、そして、鶏むね肉の仕上がりはとても素晴らしい。特に皮がパリッと香ばしい仕上がりは、
とてもとても単身宿舎のコンロでは不可能なクオリティの一品です。
　都市部の住宅事情では、気が向いた時に外で炭火バーベキューは近所迷惑になりかねませんので、
職場の仲間が集う時にも大変重宝します。かなり話が脱線してしまいましたが、
　最近、食卓に焼き物が多くなり食塩の使用量が増えてきたので、誰にも言えずに少々悩んでいます。
栄養士ではあるが、この年齢になって患者さん側の気持ちというか、生活習慣の改善をしたい気持ち
と行動変容ができない現実に何とも言えない心情を都合良く受け入れている自分に笑ってしまうこともし
ばしば…。いつの間にか、｢24時間栄養士｣ ではなくなっているような…。今年は週の数日でも ｢24
時間栄養士｣ 設定を目標にしたいと決意しております。しかし、準大賞の『強炭酸ドリンク』の誘惑に
負けてしまう自分の愚かさに特効薬があれば、ご教示頂きたいと切に願うところでございます。
　みなさまにとって、〝2018年の一皿〟には、どんなエピソードが待っているのでしょうか。

編集委員　篠島　良介

　寒い冬が終わり、今年もまた春がやってきました。春と言えば新じゃが
が美味しい季節ですね…と言いたいところですが、実は新じゃがは地域に
よって収穫時期が異なります。

　最も早いのは九州地方で３～６月頃の間に収穫されたもの。そのため、
春に食べられる新じゃがはほとんどが九州産と言っていいでしょう。

　続いて５～６月頃には関東で、７～８月頃には北海道で収穫されたもの
が新じゃがとして店頭に並びます。

　このように収穫時期が南から北へと移動していくさまが桜前線のようで
あることから、『新じゃが前線』と呼ばれることもあるそうです。

　前線の動きとともに、各地の新じゃがを食べ比べてみるのもいいかもし
れませんね。

新じゃが前線、北上中
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（株）アルスで勤続10年を迎え、３年前には同社
で初めて、働きながら管理栄養士の資格を取得し
たという藤野戸さん。しかしまだ夢は道半ばなの
だそうです。

「普段は現場主任として施設の厨房を取りまとめてい
ます。入社３年目くらいから次第に責任ある立場を任
せられるようになり、従業員のシフト調整、事業所の
損益管理など、さまざまな業務に携わる中でより視野
が広がったと感じています。」

仕事の中で気をつけていることは？
「コミュニケーションです。僕は体育会系で、つい強
引に仕事を進めようとしがちだったのですが、それだ
とやっぱり他の従業員とぶつかってしまう。日頃から
細かいコミュニケーションを取っておくことで、言い
づらいことも言いやすくなるなど、そういうことは意
識するようになりました。」

ずっと管理栄養士を目指していたんですか？
「そうですね。仕事が終わったあとに勉強という日々
だったので、大変でした。５回ほど落ちちゃったんで
すけど、６回目にしてようやく合格できました（笑）。」

その根気の源は何だったのでしょうか。
「スポーツ栄養士として、アスリートの栄養管理に携
わるという目標があるからだと思います。
僕は小中高と野球を続けてきたのですが、体が小さか
ったので、体を鍛えることに興味がありました。ある
とき読んだ本から、食事や栄養管理によってアスリー
トの体づくりを支えるプロがいることを知り、栄養士
への道を歩むことに決めました。スポーツ栄養士にな
るには管理の資格が必要だったので、どうしても合格
したかったんです。
今は実務経験や専門知識を身に付けたいと思ってい
て、アルスでスポーツ栄養学に関わる仕事ができない
か、いろいろと取り組んでいる最中です。」

休日はどう過ごされていますか？
「友達と草野球をしています。他にもスポーツ系の趣
味が多くて。最近は姉がやっているバレーボールの手
伝いや、ボルダリングなどに
熱中しています。お酒も好
きなので、草野球チームの
メンバー達と飲みに行っ
たり、家でもテレビを見
ながら飲んだりするこ
とが多いですね。」
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当協会のホームページがスマートフォンからも
ご覧いただけるようになりました。

研修・講習会の情報・機関誌が更に見やすくな
っております。 特に、お問合せの多い研修・講
習会の日程もかんたんにチェックできるように
なりました。
ぜひ、スマートフォンからもアクセスください。

スマートフォンで
ホームページを

ご覧いただけるように
なりました！

日本メディカル給食協会
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